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Кордную целлюлозу, кар
тон, бумагу дает сегодня 
стране первая очередь круп, 
нейшего в мире лесопро
мышленного комплекса, 
строящегося в Братске на 
берегу таежного моря. Сда
ны в постоянную эксплуата
цию только несколько его 
фабрик. Сегодня лесоком- 
плекс, — это новая строи
тельная площадка, раски
нувшаяся на тысячи гекта. 
ров. С пуском всех 
Цредпрнятий в э к с п л у а 
тацию Братский ■ лесо
промышленный комплекс бу
дет перерабатывать в юд 
шесть миллионов кубомет
ров древесины.

НА СНИМКЕ: строитель
ная площадка второй очере. 
дн лесопромышленного ком
плекса.

Фото Э. Брюханенко.
Фотохроника ТАСС.

У С П ЕХ И  РА Д УЮ Т, ПЛАНЫ О Б Я ЗЫ В А Ю Т
Пятая сессия Верховного Совета СССР седьмого созыва |

12 декабря в Большом 
Кремлевском дворце про
должала работу пятая сес
сия Верховного Совета 
СССР седьмого созыва. Об
суждая доклады о Государ
ственном плане развития 
народного хозяйства СССР 
на 1969 год, о Государст
венном, бюджете СССР .на 
1969 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
СССР за 1967 год, избран
ники народа оценивают сде
ланное за нынешний год, на
мечают перспективы на год 
предстоящий. По-деловому, 
с глубоким знанием дела 
рассматривают депутаты 
проблемы, стоящие перед 
экономикой страны, трезво 
определяют успехи, намеча
ют пути для устранения не
достатков. . »

Сегодня — день раздель
ных заседаний.

В 10 часов утра, в зале 
заседаний Верховного Сове
та СССР собрались депута
ты Совета Национальностей.

Депутаты и многочислен
ные гости тепло ветрегили 
товарищей А. Н. Косыгина,X V.T UCX --—,
А. я. Пельше, А. Н. Шеле
пина, П. М. Машерова, 
Ш. Р. Рашидова, Д. Ф. Ус
тинова, Б. Н. Пономарева.

Председательству ю щ а я 
на заседании заместитель 
председателя Совета На
циональностей депутат
М. А. Абдуллаева предоста
вила слово перарму ■замести
телю председателя Срвета 
Министров Белорусской 
ССР депутату В. Е. Лобан- 
ку.

Нынешний год,, сказал он, 
для бёлоруЬского народа яв
ляется юбилейным. Он вен
чает славный пятидесяти
летний путь республики и 
Коммунистической, партии 
Белоруссии. На-этом пути 
трудящиеся БССР добились 
больших успехов. Среднего, 
довые темпы ■ прироста', на- 
циональнсто дохода за три 
года пятилетки составят 
примерно 1 0  процентов — 
выше, чем намечается пла
ном.

Проекты обсуждаемых 
планов обеспечивают новый 
подъем народного хозяйства 
Белоруссии, заявил депутат. 
В республике ведутся лте- 
лио'ративные работы, но 
темпы их несколько ниже 
намеченных. По мнению 
оратора, следует больше вы
делять средств ца мелиора
цию, энергичнее развивать 

• производство дренажных 
труб. На осушенных масси- 

. вах строятся водохранили
ща, дороги, гидротехниче
ские объекты. Это требует 
пересмотра удельной сгои- 
мости мелиорации земе.гь.

Оратор заявил, что в Бе
лоруссии необходимо пред
усмотреть да.льнейшее раз
витие предприятий, выпу
скающих известковые удоб
рения. Известкования в рес
публике требуют свыше ше
сти с половиной миллионов 
гекта1х>в земель. Для этого 
требуется более пяти .мил
лионов тонн удо^ений в 
год. Производится же их 
значительно меньше. По 
мнению депутата, следует 
также больше заботиться 
об укреплении материаль
ной базы сельских Советов.

Министр энергетики и 
электрификации СССР де- 
путаг П. С. Непорожний 
подчеркнул, что Ком.му'ш- 
стичеокая партия и Со;зет- 
ское правительство всегда 
уделяли особое внимание 
развитию энергетики. 0 то 
позволило за последние го
ды добиться устойчивого 
ежегодного - ввода ' - 1 0  мил
лионов киловатт новых 'эчер- 
гетических мощностей, соот
ветственно обеспечив еже
годный прирост электро
энергии в 50 миллиардов

киловатт-часов. К концу 
этого года производство 
электроэнергии в стране со
ставит 640 миллиардов ки
ловатт-часов. Из них сель
ский потребитель получит 
около 30 миллиардов. Такое 
количество энергии было 
произведено все.ми электро
станциями страны в 1935 
году.

В ближайшие годы Te.viiibi 
развития энергетики долж
ны быть удвоены. Ежегод
ный прирост производства 
'электроэнергии должен воз
расти' до 1 0 0  миллиардов 
киловатт-часов.

П. С. Непорожний отме
тил необходимость изыска
ния уже в 1969 году средств 
на подготовку строительст
ва высокоэффективных гид
роэлектростанций цеч гра 
страны — Чебоксарской, Пе- 
.револокской и 'Днепрогэс-2 . 
Оратор обратился к Гоепта- 
ну СССР с просьбой вни.ма- 
тельно изучить вопрос о 
возможности фореяроваиня 
строительства таких важ
нейших комплексных ги,;ро- 
узлов, как Токтогульс.-:ий, 
Червакский, Нурекский, 
Зейский, ибо задержка вво
да, их в эксплуатацию в 
дальнейшем будет наносить 
большой ущерб народному 
хозяйству.

Министр отметил, что не
которые электростанции 
центра страны еще не доби
лись проектных показаге-- 
лей. Это приводит к большо
му перерасходу дефицигяо- 
го топлива. В ряде областей 
РСФСР слабо идет элекгрч. 
фицация сел. По мнепню 

. П. С. Неиорожнегб, назрел 
йопрос о создании в стране 
специальной системы- снаб
жения и ремонта электро:со- 
зяйства колхозов и совхо
зов.

ния дополнительных ре'зер- 
вов ускорения роста произ
водительности труда. И 
здесь решающую роль игра
ет новая техника, внедре
ние которой иногда идет'
еще медленно. На ряде 
предприятий, располо:кен- 
ных в республике, продол
жает использоваться' .ма.:ю-

ССР С. А. Мовсесян, ми.
нистр нефтеперерабатываю
щей и нефтехимической 
промышленности СССР 
В. С. Федоров, первый се
кретарь Кабардичо-Балк.зр- 
ского обкома КПСС Т. К. 
Мальбахов.

На этом заседание Сове
та Национальностей закон
чилось. '

' О роли профсоюзов в раз
витии творческой инициати
вы трудящихся говорил в 
своем выступлении секре
тарь ВЦСПС депутат В. И. 
Прохоров. XIV съезд проф
союзов, сказал он, руковед- 
ствуясь указаниями Ко.мму- 
нистической партии, опреде
лил главным нaпpaвлei^иeJM 

, инициативы рабочих и слу
жащих повышение прэиз- 
водительности труда на ос
нове ускорения научно-тех
нического прогресса и вне
дрения научной организа
ции труда. Только за истек
шие два ,года и 9 месяцев 
нынешней пятилетки вне,д- 
ренйе предложений р.ацно- 
нализаторов и изобрет.чте- 
лей, по данным ЦСУ СССР, 
дало народному , хозяйству 
экономию свыше 6  милли
ардов рублей.

В. Й. Прохоров отметил 
успехи, достигнутые в под
готовке квалифицированных 
кадров. За последние четы
ре года в профессионально- 
технических училищах н не
посредственно на производ
стве было подготовлено око
ло 19 миллионов квалифи. 
цированных рабочих, со
общил он.

Большое внима^тие в сво
ем выступлении оратор уде
лил вопросам социального 
страхования, улучшззию 
оздоровительной работы 
среди трудящихся, органи
зации санаторно-курорт'-ioro 
лечения и отдыха.

Председатель Совета Ми
нистров Латвийской ССР 
депутат Б. П. Рубен отме
тил, что высокие показате
ли в промышленности и 
сельскохозяйственном , про
изводстве республики, обе
спечиваются постоянно воз- 

•растающим участием трудя
щихся в развитий экономи
ки и культуры. Общее гзен. 
но полезным трудо.м в Со
ветской Латвии сейчас за
нято около 90 процентов 
трудоспособного населения.  ̂
В связи с этим большое зна
чение приобретают изыска-

пройзводительное, морально 
устаревшее оборудование.

Депутат заявил, что мед
ленно устраняются еще не
достатки в планировании и 
организации капитального 
строительства. При состав
лении планов капитального 
строительства зачастую не 
соблюдаются необходимые 
пропорции в развитии от
дельных отраслей народного 
хозяйства.

Директор совхоза «Семе
новский» депутат С. С. Жи
лин рассказал о борьбе тру
жеников села Марийской 
АССР за повышение уро
жайности полей. . и продук
тивности животнрводстйа. 
Он остановился на вопросах 
обеспечения села новой тех,, 
никой. ■ Многие сельскохо
зяйственные машины, за
явил С. С. Жилин, мора.ш- 
но устарели, не отвечают 
современным требованиям.

Много внимания директор 
совхоза уделил пробле.'лам 
подготовки и закрепления 
кадров сельских механиза
торов, оплате их труда.

Министр цветной мега.ч- 
лургии СССР депутат Л. Ф. 
Ломако ознакомил Верхов
ный Совет с проблем'ьми, 
которые решает эта важная 
отрасль тяжелой индустрии. 
Он сообщил,, что Г.ОДЭЕГЭЙ 
план по реализации продук
ции будет выполнен досроч
но. Сверх ГОДОВОГО плана 
страна- получит- свыше 50 
тысяч тонн цветных .метал
лов и проката, значитель
ное количество алмазов.

П. Ф. Ломако остановЕтл- 
ся на том, что мешает еще ' 
.развитию цветной металлур
гии. Он заяви,л, что заводы 
тяжелого машиностр'бзяия , 
ИЗГОТОВЛЯЮТ для предприя
тий отрасли горнообогаги- 
тельное и металлургическое 
оборудование, которое по 
эксплуатационно - техниче
ским параметрам в ряде слу
чаев уже устарело. Большие, 
потери несут предприятия, 
расположенные в северных 
и северо-восточных районах 
страны, из-за поставки им 
о^рудования, не приспо
собленного для бесперебой
ной работы в условиях низ., 
ких температур. По мнению 
министра, должны быть 
определены постоянные за
воды, ответственные за ком
плексную поставку машин 
для цветной металлургии.

Крупнейшим индустриаль
но-аграрным районом сгрИ- 
ны, краем большой нефти и 
химии, развитого машино
строения и энергетики ста
ла Татария, сказал предсе
датель Совета Министров 
Татарской АССР депутат 

. Г. И. Усманов. Он сообщил 
об огромной помощи, кото
рую оказывают ЦК КПСС и 
Советское правительство в 
улучшении разработок неф
тяных месторождений рес
публики. Выполнение кон- 
крютных научно-технических 
и хозяйственно-экономиче
ских мероприятий позволит 
нефтяникам республики до
быть в 1970 году 100 мил
лионов тонн черного зо.ио- 
та, отметить этим успехом 
1 0 0 -летие со дня рождения 
В. И. Ленина.

Б прениях выступили 
также депутаты: секретарь 
ЦК. КП Эстонии Л. Н. Ленц- 
ман, заместитель главного 
врача Ахтынского районно
го лечебного объединения 
Дагестанской АССР Г. Ю. 
Султанова, первый заме
ститель председателя Со.че- 
та Министров Армянской

В 3 часа дня в Большом 
Кремлевском дворце нача
лось заседание Совета Со
юза.

Депутаты и гости те.ч.чо 
встретили товарищей Г. И. 
Воронова, А. П, Кирилен
ко, К. Т. Мазурова, Н. В. 
Подгорного, М. А. Суслова, 
В. В. Гришина, П. Н. Деми, 
чева, В. В. Щербнцко1 0 , 
И. В. Капитонова, К. Ф. Ка- 
тушева, М. С. Соломепце- 
ва.

Продолжались прения по 
докладу о плане развития 
народного хозяйства СССР 
на 1969 год. Государствен
ном бюджете СССР на 1969 
год и исполнении Государ
ственного бюджета СССР за 
1967 год.

Председательствую щ и й 
на заседании заместитель 
председателя Совета. Сою
за депутат А. Шарипов 
первым предоставил слово 
председателю Совета Мини
стров Таджикской ССР де
путату А. Кахарову.

А. Кахаров охарактеризо
вал успехи народного хо
зяйства республики за ■ ми
нувшие годы пятилегки.- Он, 
в частности, отметил, что в 
горно.м крае ведется боль
шое капитальное строитель-, 
ство, создаются кфупчые 
ирригационные системы. 
Ввод их в эксплуатацию по
зволит увеличить произ.вод- 
ство хлопка-сырца и другой 
сельскохозяйственной про
дукции. Но народное хозяй
ство Таджикистана нужда
ется в топливе, заявил депу
тат. В этой связи он с три
буны сессии обратился к 
Госплану СССР и Мини
стерству газовой промыш
ленности с просьбой скорее 
начать сооружение газопро-, 
водаКелиф — Душанбе — 
Яван с тем, чтобы ввести 
его в строй в 1970 году.

Первый секретарь ’ Тби
лисского горкома КП Гру
зии депутат О. Й .. Лоааш- 
вили значительную, цаеть 
своего выступления пЬсвя- 
тил вопросам капиталь;щго 
строительства. .Он зая.зцл. 
что индустриальная база 
строительных организаций 

■республики как по мощно
сти, так и техническому ос
нащению далеко не удовлет
воряет нужд , строительегаа. 
Значительные материалп:чо- 
техяические средства, кото
рые выделя.ются на ра-ззи- 
тие и совершенствование 
строительной индустрии, 

ежегодно не осваиваются. 
Между тем успешное осу
ществление капитального 
строительства является 

вазкны.м условием расши
ренного социалистического 
воспроин^одства народного 
хозяйства республики.

По-прежнему элободяев- 
нкми остаются в Грузии 
жилищный вопрос, проб.ле- 
мы школьного строите.льст- 
вэ, сказал О. И. Лолашви- 
ли. Депутат критически оце
нил типовые проекты зки- 
лых домов, которые по внут
ренней планировке и архи
тектурному оформлению це 

, удрклетворяют возрогш.ах 
iBK^oiB людей, не, учитыва- 
: ют ;; климатических условий 
реснублййи. '

р. развитии лесной арб̂ : 
мышленнрети, являющейся 
одной из' ведущих oTpai.iefir 
народного xoisHHCTBa 

■ ЛИИ, говорил фрезеровщик 
Онежского тракторного за
вода, депутат П. М. Чехо

нин. Следует. признать, ска
зал он, что в этом деле мно
гие важные вопросы реша
ются еще медленно. Отста
вание ряда леспромхозов 
объясняется не только не
достатками в организации 
производства, но и слабой 
материально - технической 

базой. Не хватает лесовозов, 
.мало дорожно-строительной 
техники. Недостато-шо
средств выделяется . на р-д.з- 
витие предприятий, медлен
но ведется жилищное и 
культурно-бытовое строи
тельство. Госплану СССР, 
Минястерству лесной • и де
ревообрабатывающей прр- 
мьпиленНости нужно , при
нять надлежащие меры, что
бы обеспечить рюст произ
водства, улучшение уо.ло- 
вий труда и быта лесозаго
товителей.

Меня и моих товаришей 
по груду, заявил депутат, 
волнует состояние ' трудовой 
и производственной дисци
плины. На предприятиях до
пускаются прюгулы, брак в 
работе, неполностью ис
пользуется рабочее врезтя. 
Все это наносит большой 
ущерб. Воспитание соцнади- 
стической дисциплины тру
да является нашей -важней- 
тйей задачей. К нарушите- 
ля.м дисциплины, ' бракоде
лам нужно принимать более 
стрюгие' мерЫ' воздействия.

Втор-ой секретарь ЦК КП 
Туркменистана делу'зат 

В. Н. Рыков говорил о даль
нейшем освоении крупного 
района н.рФтелобы6ающей и 
химической Промышленно
сти в западной частя Турк
мении. Этой задаче метпзет 
ведомствечная разобтцен-
ность в: деятельности 'союз- 
но-республийанских ми'ни- ; 
стерств,.. ведущих'' разработ
ку природных богатств ■рес
публики. Так, дальнейшее 
увеличение добычи нефти, 
упирается в проблему ее 
транспортировки, перера
ботки, использование по
путных газов. В связи с 
этим необходимо ускорить 
начало строительства Чард- 
жоуского шефтеперераба ,'ы- 
вающего завода и газопро
вода запад 'Туркменистана

, Бекдаш, — Мангышлак. 
Решение о сооружении-это
го газопровода принято Гос
планом и одобрено Совего.м 
Министров СССР, однако к 
его выполнению ■ Министер
ство газовой промышленно- 

' сти не; приступает.
В системе мер, обеспечи

вающих успешное выполне
ние народнохозяйственного 
плана и бюджета, сказа.д 
председатель Государствен
ного комитета заготовок Со
вета Министров СССР де
путат Л. Р. Корниец, важ
ное место принадлеж'ит го- 
сударсгвенны.м закупкш, 
оргаиизованно.чу приему, 
хранению переработке, реа
лизации сельскохозяйствен
ных продуктов. '.За послед
ние годы, сообщил оратор, 
заготовительные орган'иза- 
ции осуществили, ряд мер 
по развитию, укреплению 
материально - технической 

базы для приемки и пере
работки сельскохозяйстзен- 
Hojl̂  продукции. Однако рост 
этой базы все еще отстает 
от растущих потребностей.

. Л. Р. Корниец ■ высказал 
претензии в адрес Мини
стерства промышленного 
строительства СССР, Ми
нистерства . строительства 
СССР,' Министерствар строи
тельства предприятий - тя
желой индустрии СССР, не 
выполняющих • планы строи
тельства хлебоприемных и 
зерноперерабаты в а ю щ и х 

■ п^дприятий.
Министр приборостроения,- 

средств, автоматизации и 
систем управления депутат, 
Ki 'Н. Руднев говорил о бла
готворно .м влиянии на раз- 

' витие производства Хозяй'ст- 
f венной реформы. Министер

ство, которое возглавляет = 
депутат, полностью осущест- = 
вило перевод предприятий 5 
на новую систему планиро- = 
вания и экономического сги- |  
мулирования. 13десь все ос- |  
новные показатели плана = 
успешно выполняются. С Е 
начала текущего года на Е 
хозрасчет переведены все i  
главные производственные S 
управления министерства. S 
Это позволило повысить их S 
хозяйственную. самост-зя- |  
тельность, поднять огвегст- = 
венность за принимаемые S 
решения, усилить влияние 5 
экономических методов в = 
руководств3 производством. = 

Остановившись на волро- S 
сах технического прогресса, S 
министр отметил важность |  
применения . автоматиэиро- § 
ванных систем управления. = 
В качестве примера он при- S 
вея нефтепромыслы Азер- |  
байджана, где внедрены си- |  
стемы комплексной авгома- = 
тизации и телеуправления с S 
применением счетно-решаю- S 
Итих устройств. Эти сисге- |  
мы обеспечивают управле- = 
ние работой более семи ты-- |  
сяч действующих скважин. = 
Уже сэконо-млено около 12 |  
миллионов рублей. i
' Министр особо подчерк- = 

нул значение автоматиэиро- S 
ванных систем для упра'вле- 1  
ния целыми отраслями про- = 
мышленностн. По его мне- Е 
нию. вопросы создания и S 
развития производс'тва 1
ср-едсгв ■ вычислит'елыюй = 
техники и систем упразле- = 
ний технологически.ми про- = 
цессами и  Иредприятиими |  
должны быть в центре вчк- = 
мания всех министерств и S 
ведомств. Госплану СССР Е 
необходимо обеспечить уско- |  
реИное ржэвитие этой важ- = 
«ейшей производственно- = 
технической базы. Е

В  прениях выступили так- |  
же депутаты: первый секре- i  
тарь Калининского обкома = 
КПСС' Н. г. Корытков, бри- S 
гадир йомплекст.10й бригады |  
колхоза «Кубань» Усть-.Па- i  
бйнского района Краснолар- |  
ского края М. И. Клепиков, S 
президент Академии н,аук S 
Киргизской ■ ССР К.-Г. Ка. = 
ракеев, первый секретарь = 
Кировского обкома КПСС = 
В: Ф. Петухов, министр ма- |  
шиностроения для легкой и = 
пйщевой промышленности и = 
бытовых приборюв В. Н. = 
Доении, директор Узловоко- |  
го машиностроительного за- = 
вода Тульской области И. И. = 
Федуиец. Е

На этом заседание Сове- = 
та Союза закончилось. i

ГОРДОЕ ИМЯ- 
С Т У Д Е Н Т

13 декабря, в 10 часов = 
утра, в Большом Кремлев- |  
скрм дворце на пятой сэс- |  
сии Верховного Сов-зта = 
СССР седьмого созыва со- = 
стоялось совместное заседа- |  
ние Совета Союза и Совета i  
Национальностей. Тепло i  
встретили собравшиеся по- Е 
явление в президиуме това- S 
рищей Л. И. Брежнева, I  
Г. и; Воронова, А. П. Кири- i  
леяко, Л. Н. Косыгина, = 
К. Т. Мазурова, А. Я. Пе.ть- |  
ше, Н. В. Подгорного, М. А. i  
Суслова, ГО. В. Андропова, = 
В. В. Гришина, П. Н. Деми- |  
чева, П. ,М. Машерова, |  
Ш. Р. Рашидова, Д. Ф. Ус- S 
тинова, В. В. Щербицкого, I  
И, В. Капитонова, К. Ф. Ка. = 
тушева, В. Н. Пономарева, Е 
М. С. Соломёнцева. §

На балконе зала заседа- S 
н и й ;^  ..многочисленные го- = 
сти, в ложах — советские и = 
зарубежные корреспонден- = 
ты. . ' I

Председательствовал на = 
заседаини, председатель Со- |  
вета Национальностей- Ban- ■ I 
ховного Совета СССР ГО. И- S 
Палецкис. Ё

С доцладо.м о проекте ос- = 
нов земельного законода- S 
тельсгва СССР и союзных = 
республик выступил . пред- i  
седатель комиссии по сель- = 
скому хозяйству Совета Со- |  
юза депутат Ф. А. Сурга- s  
ков. Е

В ПОСТОЯННЫХ комиссиях ПАЛАТ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
12 декабря в .Кремле состо

ялись первые раздельные за
седания вновь избранных по
стоянных комиссий но делам 
молодежи Совета Националь-, 
ностей и ' Совета,, Союза Вер
ховного СбвеТа' СССР. Вели 
заседания председатели ко
миссий — депутат А. Н. Ак
сенов, первый* секретаре Вв-"

тебского обкома КП.'Белорус• 
, сии, и депутат Е. К. Лигачев, 

цервьщ, секретарь То.мского 
обкома КПКе.,

.Заместителем председателя 
комиссии по делам молодежи 
Совета Национальностей из- 
брднэ депутат 3. И. Гусейно
ва, миниётр высшего и сред 
негр ‘ сДеДиаЛьНого образова

ния Азербайджанской ССР; 
секретарем •— Депутат А. А. 
Ходжаев, первый секретарь 
Наманганского обкома КП Уз-
оекистана. ,

Заместителем' председателя, 
комиссии по делам' молодежи 
Совета, Союза.; избран депутат 
в; С. ПацуТив, секретарь Мо

сковского обко,ма КПСС, сек
ретарем -- депутат А Сати
нов, ректор Карагандинского 
политехнического института.

■< В заседаниях комиссий 
участвовал . секретарь; Прези
диума Верховного Совета 
СССР М. П. Геортадзе.
^ : ! (ТАСС).

НЕДЕЛЯ.еОЖ ДАРНрИ С БОРЮЩИМСЯ ВЬЕТНАМОМ!
■ ' . декабря в , С&ветском 
> Союзе началась Неделя со

лидарности с борьбой .■зьз'Г- 
найейого народа .против аМе- 

i ршанской агрессии. .
?Бта новая политическая 

, кампания проводится, под 
знаком крепнущей ерлидар- , 

“нрети советских людё̂ й с 
вьетнамскими братьями, ре

шительной поддержки спра
ведливых позиций прави-' 
тельсгва, ДРВ и Националь-' 
ного. фронта освобожде.чия 
Южного Вьетнама в отноше
нии путей мирного урегули
рования вьетнамской проб
лемы..

«Анатолию Михайловичу 
27 лет. Еще недавно он сда
вал экзамены в Томском по
литехническом институте, а 
теперь руководит важнейшим 
участком работы». Это из ре
портажа, опубликованного в 
«Правде». Репортажа из 
Арктики, где открыто круп
ное месторождение газа- 
Добрые слова в нем — о 
главном геологе экспедиции 
А. М' Брехунцеве, выпускнике 
ТПИ- Люди, которыми он ру
ководит, преображают дале
кий северный край — полу
остров Ямал.

Можно приводить много 
подобных примеров. Высоко 
держат марку сибирской куз
ницы кадров молодые люди, 
получившие дипломы в горо
де на Томи.

«Томск дает грамотные, по
литически зрелые кадры», — 
сказал как-то М. А. Лавренть
ев, вице-президент Академии 
наук СССР.

Эти качества не возникают 
на пятом курсе и вписывают
ся в характер труднее, чем 
оценка в зачетную книжку 
студента. Все вузовские годы 
призваны формировать из не
смелого, порой неактивного 
школьника знающего специ
алиста, общественного деяте
ля.

Первые уроки студенче
ской гордости и чести полу, 
чают будущие абитуриенты в 
дни открытых дверей- На 
многих факультетах универ
ситета, ТПИ, медицинского 
института разговор о науке и 
вузовских традициях ведут 
маститые ученые, деканы и 
студенты-дипломники. Музеи.. 
С. М- Кирова и ' В. В. Куйбы
шева, комнаты боевой славы 
и вузовской истории без 
громких слов, наглядно и убе
дительно свидетельствуют: 
стены избранного тобой ин
ститута, новичок, хранят не 
только научные открытия, но 
и славные традиции твоих 
старших товарищей;

Ты, конечно же, понимаешь, 
что в городе, где каждый пя
тый — студент или учащийся 
техникума, твои шаги всегда 
на виду, а твое поведение 
становится естественной чер. 
точкой лица Томска- Э-то и ты 
передал нашему старинному 
городу, товарищ студент, 
свою молодость, энтузиазм, 
высокую культуру и трудолю
бие. От тебя во многом зави
сит будущее нашей земли.

И если встали нв: окраине 
Томска первые высотные до
ма, ты . имеешь полное право 
жить, в девятиэтажках,, ибо 
был их строителем тоже. Если 
эмблемой томского края ста
новится нефтяная вышка, в ее 
ажурных переплетах овеще
ствлен и твой труд- Ведь сту
денческие руки выложили 
первые этажи Нефтеграда, 
только за нынешний трудовой 
семестр освоили более 12 
миллионов рублей капиталь, 
ных вложений- Если видные 
музыканты привозят к нам 
сложнейшие программы — 
это тоже дань твоим вкусам, 
тобой вызванная уверен
ность: в Томске молодежь 
поймет и оценит настоящее 
искусство.

Да, ты не только учишься. 
Ты нередко встаешь за ту же 
кафедру, с которой читает 
лекции известный профессор, 
и тоже пропагандируешь на
уку- Ежегодно 600—700 сту-

ботает такая школа на ка
федре новой и новейшей 
истории- в университете.

Ты постигаешь науку и, 
B03MOHfHo, будешь получать 
диплом в преддверии вели
чайшего юбилея в истории — 
столетия со дня рождения 
3, И. Ленина- Он должен 
быть, твой диплом, свидетель, 
ством зрелости, залогом то
го, что ты отдашь все силы и 
знания народу, Родине- Каж
дый студенческий день не 
может быть дне.м незамет
ным, пустым- Он •— ступень
ка, маленькая, но прочная, в 
твоей готовности стать право
фланговым коммунистиче.
ской стройк>̂ . Только так1Й1̂
можно встречать ленинский 
юбилей.

Много у тебя обязанно
стей- И главная — учеба. Но 
для того ты и встаешь в ря
ды советской интеллигенции, 
чтобы жить под девизом —' 
«меня все касается». И пусть 
не проходит мимо твоего 
внимания ни большое собы
тие, ни повседневное. Пусть 
тебя волнуют и будущий мар
шрут космолета «Союз-4», и 
оценки в табеле незнакомого 
мальчишки, и научно-исследо. 
вательская работа кафедр, и 
порядок в студенческом до
ме!

Скажем откровенно: мно
гим из твоих товарищей еще 
не хватает этой активности и 
гражда.чской ответственности. 
В общежитии, в вузе, на ули
цах Томска они ведут себя 
не как хозяева, а как времен
ные жильцы или случайные 
прохожие. Вот и проходят по
рой в , институте, радиоэл-ект. 
роники и электронной техки- 
ки тусклые комсомольские 
собрания. Вот и сближаются 
манеры иных жильцов сту
денческих общежитий с за
машками дореволюционных 
подгулявших , купчиков- Вот 
и получают дипломы многие 
выпускники, у которых не. вос
питан вкус к общественной 
работе.

Еще тревожит обилие троек 
в экзаменационных ведомо
стях. Удивляет порой неуме
ние студента, даже не перво, 
курсника, дать' бой чуждым 
воззрениям, аргументирован
но разгромить идейно пороч
ное и низкохудожественное 
пройзведение искусства. Это 
значит: прочности . знаний и 
твердости убеждений, надо 
уделить первостепенное вни
мание. Без идейной чистоты 
духовного мира немыслим 
будущий ученый, будущий 

I воспитатель-

дентов-старщекурсников ста
новятся членами общества

;(ТАСС).

«Знание». Их готовят к это.: 
му школы молодых лекто
ров. Особенно успешно ра-

В богатой Америке сту
дент университета должен 
платить ежемесячно 300 руб
лей (в пересчете с долларов].

. Сказать, что у нас обучение 
бесплатно,—это значит сказать 
не все. Тебе, студент, платит 
государство- За то, что 
ты умнеешь. За то, что 
трудолюбиво постигаешь сек
реты профессии. За то, что 
гарантирован тебе труд по 
специальности и что вместе с 
дипломом получаешь направ
ление на , работу и подьем- 
ные на проезд к людям, ко
торые давно ждут тебя- 

Вдумайся, как гордо звучит ( 
твое имя — студент- Был 
студентом и гений человече
ства В. И. Ленин. Вот и вое. 
питывай в себе всеми сила
ми Ильичеву преданность на
роду, идейную стойкость и 
убежденность, Ильичеву лю
бознательность й страстность 
3 науке, Ильичеву неприми
римость ко всему, что ме
шает жить тебе и другим-
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ЧЕЧЕНО-ИНГУШСКАЯ АССР. В город Грозный при
была большая группа юношей и девушек героического 
Вьетнама. В течение трех лет они будут обучаться в луч
шем профессионально-техническом училище № 5. Д-ля 
юношей из Демократической Республики Вьетнам созда
ны все условия. Время учебы пройдет незаметно, и ми
ролюбивая страна получит большой отряд квалифициро
ванных монтажников и сварщиков. '

НА СНИМКЕ (слева направо): Буй Ван Дык, Динь Ван 
Луан и Нгуэн Виет Дао выпускают стенную газету.

Фото Р. Дика. (Фотохроника ТАСС).

ША Г И  ЮБ И Л Е Я
100. 1870 —1970. Эти три ц ^ р ы , три даты с силуо- 

том В. И.. Ленина сейчас можно увидеть повсюду: на афи
шах, стендах и монтажах, на голубых экранах телевизо
ров, в ленинских уголках и комнатах, на витринах биб
лиотек и книжных магавинов. Они стали своеобразной

I  ПРОПАГАНДА 
I  ТЕОРЕТИЧЕСКОГО 
I  НАСЛЕДИЯ
i  «Ленинские чтениям, 
= «Ленинская экономическая 
§ школа»... Их с.лушателями 
1  в областном лектории за ме- 
S сяц было около тысячи чело- 
I  век. Ленинские чтения 
I  здесь были посвящены те- 
= мам: «Образ В. И. Ленина 
= в литературе и искусстве», 
§ «В. И. Ленин в поэзии», 
i  Слушателям экономической 
= школы прочитана лекция 
= «Ленин о повышении произ- 
I  водительности труда и ук- 
S реплении социалистической 
= дисциплины».

Ленинские чтения для 
преподавателей' Томска от
крылись при Доме ученых. 
В их двухгодичной програм
ме — ленинское теоретиче
ское наследие. Первая лек
ция была посвящена лечян. 
скому этапу развития марк
систской философии.

* * *
В Доме политпросвеще

ния обкома КПСС для про
пагандистов и самостоятель
но изучающих ленинское
теоретическое наследие про
водятся семинары и кон
сультации. 1 2  декабря здесь 
прошла лекция «В. И. Ле. 
НИН о роли экономики в со
циалистическом преобразо
вании общества и строитель
стве коммунизма». Лекцию 
прочитал ректор Томского 
университета профессор
А. П. Бычков.

эмблемой подготовки к столетию со дня рождения Ильи
ча. Юбилею вождя посвящаются теоретические конфе
ренции томских ученых^ творческие отчеты художников, 
кинофестивали, беседы пропагандистов и политинформа
торов.  ̂ ■

над чем работает коллектив, 
идя навстречу 1 0 0 -летиго со 
дня рождения Ильича.

ПО ЗАВЕТАМ ВОЖДЯ
в  феврале этого года Том

скому авторемонтному заво
ду присвоено звание пред
приятия коммунистического 
-труда. На состоявшемся тог
да митинге разведчики бу
дущего решили достойно
встретить ленинский юби
лей. Во всех пяти школах 
коммунистического труда 
проходят занятия по изуче
нию заветов Ленина. .Слуша
тели этих школ организова
ли так называемый «шестой 
урок» в подшефной им шко
ле. На этих уроках рабочие, 
мастера рассказывают ребя
там. как они добились по
четного звания ударника 
коммунистического труда.

ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛИ 
СЛУШАЮТ УЧЕНЫХ

От Томска до Красного 
Яра — центра Ергайского 
леспромхоза — несколько 
часов езды. Научно-методи
ческий совет областной ор
ганизации общества «Зна
ние» силами ученых Том
ска проводит здесь Ленин
ские чтения. Первую лек
цию «Ленинские принципы 
советской в]^ешней полити
ки и основные проблемы со
временности» прочитал до
цент Томского универсигета 
И. В. Елизаров.

«ИСКРА» -  РАДИОГАЗЕТА 
КУРСАНТОВ

в Тбмском военном орде
на Красной Звезды училигце 
связи вь1ходит " еженедель
ная радиогазета «Искра». 
Ее выпуски посвящены ле
нинскому юбилею. Так, 5 де
кабря звуковые страницы 
«Искры» были посвящены 
истории , революционной 
борьбы советского народа. В 
передаче звучал живой голос 
Ленина. ,

Следующий в ы п у с к  
«Искры» посвящается вы
полнению обязательств, 
принятых училищем в честь 
1 0 0 -летия со дня рождачня 
Ильича.

В ЛУЧШИХ БИБЛИОТЕКАХ
По итогам Всероссийско

го смотра Новосельцевской 
библиотеке Парабельского 
района присуждено звание 
«Лучшая б и б л и о т е к а  
РСФСР». Сейчас основным 
в своей работе библиотека 
считает пропаганду произве
дений В. И. Ленина и книг 
о жизни вождя революции.

В этом же районе за об- |  
разцовое обслуживание на- 1  
селения Министерством 1 
культуры нашей республи- |  
ки награждена значком «За 5 
отличную работу» заведую- |  
щая районной библиотекой = 
А. К. Новосельцева. По ее 1 
инициа:тиве совместно' с = 

работниками киносети в рай- а 
центре проведена конфеэен- 1  
ция зрителей по киш^иль. 3 
.му «Синяя тетрадь». В на- = 
стоящее время библиотека = 
проводит заочную конфеэен- 3 
ПИЮ по произведениям В. И. = 
Ленина. 3

ЗНАТЬ КАЖДОМУ |
Обсуждая вопросы подго- 5 

товки к 100-летию В. И. Ле- = 
нина, пленум Асиновсгчого 3 
райкома партии решил орга- i  
низовать широкое изучэ'пте 1  
биографии В. И. Ле;тнна = 
среди беспартийных трудя- |  
щихся. С новым отрядом 1 
пропагандистов прошел се- 3  
минар. Пропагандисты .про- = 
слушали цикл лекций, охза- |  
тывающий весь период ж.и.з- 3  
ни и революционной дея- = 
тельности Ильича. Даны ме- |  
тодические указания и со- 3  
веты по проведению заня- § 
тий. 3
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ГОРИЗОНТЫ ж и в о т н о в о д о в
Всего  четы ре года н азад  в 

совхозе «Ч аж ем то вски й»  было 
11 доярок , п о л уч ав ш и х  по 2  
ты ся ч и  килограм м ов молока 
на корову. Сейчас и х  около 
100 человек . На А бр ам кин ской  
ф ерм е со вхо за  к  н ач алу  де
кабр я получено по 500 кило
грам м ов м олока св е р х  го
дового п лан а  от каж дой  коро
в ы , а  средний  надой за  11

м есяцев со ставил  2.600 кило 
грам м ов м олока . В о згл а в л я
ю т соц и али сти ческо е  соревно
вание доярки  Н. Грибкова , 
В . А болдина , Л . П ауто ва .

К о лл екти в  со вхо за  вклю чи л
ся в соревнование за  до сто й 
ную  встр еч у  100-летия со д н я  
рож дения В . И. Л ен и н а . В 1969 
году тр у ж е н и к и  со вхо за  реш и 
ли  п ро дать  го с у д а р с тв у  более ’

46 ты с я ч  центнеров м олока и 
6.700 ц ентнеров м яса . П яти 
летн ий  план по продстжо го с у 
д а р с тв у  п ро дуктов  сел ьско го  
хо з я й с тв а  наж ем товцы  об язу
ю тся  за к о н ч и ть  к  7 ноября 
1970 года.

А . А Л ГИ Н , 
н аш  н е ш татн ы й  корр ес

пондент.
К ол п аш евск и й  рай о н .

СТРОИИНДУСТРИЯ- 
"ДЙРНКЙ ФРОНТ с ОПУШЕННЫМИ П&РУОАМИ

в  Молчанове йа''базе по
лукустарного кирпичного за
вода решено построить 
новый завод по типовому 
проекту производите.!1ьн6- 
стью восемь миллионов 
штук кирпича в год. Офи
циальной датой начала 
строительства считается 
сентябрь 1967 года. К это
му времени в основном бы
ла готова техническая доку
ментация, открыто финанси
рование.

Прежде чем начать строи
тельство, н.ужно было уб
рать ;,,деревяцные строения 
старогЬ ^завода'. За это взял
ся коллектив промкомбината 
и вскоре выполнил .чекь 
объем работ, зависящий от 
него. Рабочие стройучастка, 
по указанию начальника 
Н. С. Якущкина, в это время 
трудились на других объек
тах. И вот результат. Из от
пущенных 80 тысяч рублей 
в 1967 ГОД.У освоено 47 ты
сяч. Из них пять тысяч—на 
приобретение оборудования, 
девять тысяч — на снос ста
рых строений и только 33 
тысячи — на прямые рабо
ты.

Теплое врц^ия ушло. Зем
ляные работы были не за
вершены, фундаменты не 
залиты. По этой причине 
строители потеряли еще 
шесть месяцев. За зиму 
смогли подготовить только 
один котлован под котель
ную.

Казалось', что из пер'вой 
ошибки Н. С. Якушкин дол
жен был сделать вывод-. Но 
пришла весна, просохла пло
щадка, а он опять отправил 
рабочих на другие объекты, 
возлагая надежды на студен
ческий отряд.

Дальнейшие события раз
вернулись так- В , середине 
лета приехали студенты из 
Баку. Пока они осваивались 
с работой, срок их пре
бывания истек. Трудно ска
зать, чем бы все кончи
лось, если бы на помощь 
строителям не пришла вся 
общественность. 'Усилиями 
молчановцев в последние 
теплые дни нынешней осени 
выполнен- большой объем 
земляных работ," залиты 
фундаменты. Теперь по все
му фронту сооружений, вхо
дящих в комплекс, можно 
вести кладку стен.

По 'пересмотренному гра
фику кирпичный завод дол
жен вступить в строй в 
третьем квартале 1969 года. 
Как выглядит эта стройка 
сейчас?

Прессово - подготовитель, 
ное отделение. Корпус готов 
(его получили строители в 
готовом виде), нужно уста
навливать технологичес.кое 
оборудование, но оно пока 
находится в Томске. Нача.ть- 
ник областного управления 
местной . промышленности 
А. Г. Костюченко подтверж
дает это с некоторым уточ
нением.

— Есть все, — говорит 
он, — за исключением тран
спортеров, которые изыщем 
в первом квартале.

Котельное отделение. По
мещение готово, котлы уста
новлены. Летом здесь, рабо
тали монтажники спецуправ- 
ления Омскцелннмонтаж. 
Удачно закрыв проценто.зки, 
они остцвили недоделки на 
1 1  тысяч рублей и уехачн. 
Обещание их начальнтгка 
А. В. Конюка пустить ко
тельную 15 ноября не вы
полнено.

— Да, мы виноваты, — 
признается теперь AHaio.njfft 
Васильевич. — Пришлось пе
ребросить всех монтажников 
на сдаточные объекты.

— В скором времени, — 
снова обещает тов. Конгок, 
— направим в Молча.ново 
девять монтажников во гла
ве с мастером и до конца 
года выполним весь обьем 
работ.

Сушильное отделение. Вы
полнен нулевой цикл, сде
ланы дутьевые каналы, блок 
туннельных сушилок, но все 
это стоит , под открыты.м не
бом. Нужно возводить сте
ны, а у строителей нет кир
пича, нет панелей для пере
крытия.

Печное отделение. Есть 
только фундаменг, на кото
ром должна монтироваться 
печь длиной 60 метров. На 
кладку ее нужно 240 тысяч 
штук кирпича, а в наличии 
его нет.

Много дел еще на разгру
зочной площадке, хотя клад
ка стен здания подходит к 
кш-щу. Неподалеку от этой 
площадки проектом преду
смотрен гараж на пять авго- 
машин, но на его месте да
же не сделали разметку.

Итак, на всех шести ос
новных объектах, входящих 
в комплекс кирпичного заво
да, нет ни одного, на кото
ром объем'работ был бы вы
полнен хотя бы наполовину.

Такое положение дел ма
ло волнует руководителей 
треста Томсксельстрой. 
Главный инженер Д. М. 
Черников говорит;

— На строительстве кир
пичного завода мы выпол
нили плзн на 157 процен
тов. Что еще надо?

За предыдущие 14 меся, 
цев освоено 2 2 0  тысяч руб
лей, а за оставшиеся 9 ме
сяцев надо освоить свыше 
630 тысяч. На строительст
ве кирпичного завода заня
то 40—45 человек вместо 
70—80, которые требуются. 
Как думает трест пускать за
вод с такими силами. Об 
этом главный инженер 
умалчивает.

Строители винят кого 
угодно, но только не себя.

— Нам не хватает 20 
подсобных рабочих, — за
являет Н. С. Якушкин. — 
Их должны направить пред
приятия согласно решению 
раТгисполкома; Раньше рабо
тали у нас четыре человека

из Усть-Чулымской сплав.чой 
конторы, пять с Могочиноко- 
го лесозавода, и несколько 
рабочих промкомбината. 
Трудились они добросовест
но, но в последнее вре.мя их 
отозвали. Приходится дер
жать каменщиков на поднос
ке песка, раствора, кирпича.

В. И. CrpeivtoycoB — за
меститель председате.чя рай
исполкома достает из стола 
солидную папку. На лице
вой стороне крупными бук
вами написано: «Строитель
ство кирпичного завода». В 
ней сосредоточены докумен- 

. ты, вырезки из местной га
зеты, сводки, решение рай- 
исполкома с перечнем всех 
предприятий, указанием сро
ков и количества людей, ко
торых они должны вы.це- 
•лить на этот объект. Выяс
няется, что начальник строй
участка Н. С. Якушкин от
казался платить командиро
вочные людям, прибывшим 
из других населенных пунк
тов. Ясно, что на таки.х усло
виях никто не захотел рабо
тать. Так причем туг рай
исполком?

Тресту Томсксельстрой и 
управлению местной про
мышленности хорошо изза- 
сгны эти неувязки, но они 
не желают вмешиваться и 
навести порядок на строи
тельстве Молчановского кир
пичного завода.

Н. ЧЕНЦОВ,
наш нештатный кор
респондент.

БЫ ТУ ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ -  ПОСТОЯННОЕ ВНИМАНИЕ

ЖДАЛИ У МОРЯ ПОГОДЫ...
Несколько десятков кило

метров отделяют центр Ком
сомольского леспромхоза от 
лесных поселков Октябрь
ского и Францева. В них 
живут лесорубы Октябрь
ского и Чичка-Юльского ле
сопунктов. В последнее вре
мя отсюда увеличился поток 
писем в редакцию. Работни
ки лесопунктов жалуются 
на неустроенность быта.

Поселки снискали себе 
недобрую славу «заброшен
ных». Почему же они про
слыли пасынками в Комсо
мольском леспромхозе?

Сырьевая база Октябрь
ского и Чичка-Юльского ле. 
сопунктов. за исключением 
лиственных пород, истоще
на. Давно шли разговоры о 
свертывании лесопунктов, а 
значит, и поселков. Судьба , 
их оставалась неопределен
ной, пока через Комсо.моль- 
ский леспромхоз не пробила 
железная дорога широкой 
келен и появилась возмож
ность вывозить древесину 
лиственных пород. Быть 
или не быть? — эта дилем
ма для поселков отдала. Но 
на протяжении нескольких 
лет в Октябрьском и во 
Францеве по-настоящему не 
занимаются строительством 
жилья, ремонтом домов, соз
данием элементарных куль
турно-бытовых условий лесо
заготовителей.

...После вечерней планер
ки в кабинете начальггака 
Чичка-Юльского лесопункта 
А. Исаева осталось несколь
ко лесорубов: раскряжев
щик Р. Яковлев, бригадиры 
М. Грушин и Г. Австаца-

^турьян. Разговор зашел, как 
говорится, на злобу дня.
Отец восьмерых детей 

М. Грушин шестой год ра
ботает в лесопункте. Его ин
тересует, где дети могут 
продолжить образование. В 
поселке имеется только на
чальная школа. У  Г. Авста- 
цатурьяна претензии к ор- 
совским работникам: в ма
газинах не сыщешь самого 
необходимого из хозяйствен
ных и промышленных това
ров,

— Да что снабжение! — 
не выдерживает Р. Яковлев. 
— Ни в леспромхозе, ни на 
лесопункте не позаботились 
о своевременном ре.монте 
старых щитовых домов. Пе
ревозили их на тракторах с 
другого участка и, конечно, 
«растрясли» как следует.

— Кое-что сделали нын
че, оправдывается на
чальник лесопункта.—Трид
цать две квартары отремон. 
птровали. Больше не смог
ли.

В леспромхозе мало ут
руждают себя заботами о 
людях. Об этом говорят мно
гие факты. В Чичка-Юль- 
ском лесопункте к зиме от
ремонтировали лишь третью 
часй, жилого фонда. Сотни 
людей обеспечивает хлебом 
пекарня. А размещена она в 
таком здании, что в морозы 
замерзает тесто. С наступ
лением зимы в Октябрьском 
почти все водоколонки вы
шли из строя, заброшено 
строительство медпункта, 
клуба,, общежития...

Недавно в Комсомоль
ском прошла сессия поселко
вого Совета. Об итогах куль
турно-бытового строрггель- 
сгва за 1968 год рассказа
ла заместитель директора 
Комсомольского леспромхо
за Р . Самарина. Потом вы
ступил председатель рабо
чего комитета леспромхоза 
И. Одегов:

— Работа вроде бы и 
проделана, а недоделок гора. 
Сколько мы попусту израс
ходовали денег, вместо то
го, чтобы использовать их с 
большей выгодой для пред
приятия.

С .этим нельзя не согла
ситься. Нынче в поселке Ок
тябрьском работали студен
ты. Они срубили восемь ко-' 
робок домов. Деньги затра
чены, но новоселов не пр.и- 
бавилось. А не лучше ли. 
было полностью построить и 
заселить три-четыре дома? 
Распыление средств по объ
ектам рождает «бородатые»' 
стройки, от которых людям 
никакой пользы.

Отставание культурно-бы
тового строительства в Ком
сомольском леспромхозе 
склонны объяснять нехват
кой людей. Ну. а что же 
сделали руководители лес
промхоза для создания соб
ственных строительных 
бригад? Да почти ничего. По 
сей день в лесопунктах на 
строительстве и ремонте, 
как уже говорилось, обхо
дятся или «штрафниками»,' 
или выжидают по.мощь со 
стороны — словом, ждут у 
моря погоды. А до каких 
пор?

В- ФЕДОРОВ.

П Р О В Е Р Я Е М  В Ы П О Л Н Е Н И Е  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В

ПЛЮС АВТОМАТИЗАЦИЯ
Установить 3 6  автоматических, поточно-мехаии- 

зированных, конвейерных линий.
Из с о ц и ал и сти ч еск и х  о б я за т е л ь с т в  тр у д я щ и х ся  г. Т ом ска 

н а  1968 год.

с  каждым годом преобра. 
жаюгся томские предприя
тия. Появляются современ
ные цехи, оснащенные но
вейшим оборудованием. В 
старых п^изводствемчых 

помещениях также происхо
дят перемены. В обязатель
ствах любого производствен
ного коллектива можно уви
деть строки, говорящие о 
мантаже нового оборудова
ния или модернизации ста. 
рого. Технический прогресс 
прибавляет силы коллекти
вам, работающим в третьем 
году пятилетки под девизом 
«выполнить поБышен.чый 
план без увеличения чис
ленности работающих».

Особое место среди мно
гих направлений техпрогрес- 
са занимает установка авто
матических, поточно-меха
низированных и конвейер
ных линий. С их помощью 
можно добиться резкого уве
личения производительности 
труда, а следовательно, и 
объема выпускаемой продук
ции. Вот почему монтаж 
таких линий, их запуск при
влекают внимание многих 
технических специалистов и 
новаторов производства.

Коллективы предприятий 
Кировского района намеча
ли запуск 23 линий.. Почти 
треть из них принадлежит 
манометристам. Сегодня

они рапортуют о том, ■ что 
все 8  линий, записанных в 
обязательстве, действуют. 
На этих линиях производит
ся непрерывно-поточная 
сборка манометров. Сборщи
ки снабжены различными 
полуа-втоматическими уста
новками ч механизирован
ным инструментом. Готовые 
приборы по конвейеру ухо
дят к подъемникам и от
правляются на склад. На 
линиях ведется автоматиче
ский'5шет выпущенных ма
нометров. Сборщики и регу
лировщики линий добились 
производительности труда, 
запланированной на 1970 
год. Манометровый зазо.д в 
результате запуска 8  ли.яий 
получил экономический эф
фект 96,7 тысячи рублей в 
год.

Хорошо потрудился от
дел механизации и автома
тизации во главе с Е. А. 
Агафонниковым на заводе 
режущих инструментов. В 
термическом цехе запущена 
полуавтоматическая линия 
для комплексной термооб
работки сверл. Производи
тельность труда на участке 
.увеличилась в два раза. На
половину сократилось число 
людей, занятых на этих опе
рациях. Инструментальщи
ки изготовили и внедрили 
еще одну линию — автома

тическую, для обработки Ци
линдрических сверл, тем са
мым перевыполнив свое обя
зательство.

Справился с обязательст
вами и коллектив ■ электро
лампового завода. В btojM 
году на предприятии начали 
ра^тать две быстроходные 
сборочные линии. Они еще 
не врщают запроектирован
ный объем продукции, ио в 
ближайшее время позволят 
получать ежегодно миллион 
готовых ламп.

Следует сказать доброе 
слово об электромеханиче
ском заводе, где в нынеш
нем году внедрены две по
точные линии по обра|ботне 
деталей отбойных молотков. 
Эти линии сократили тран
спортные расходы, снизили 
трудоемкость операций. Их 
экономическая эффектив
ность — 13 тысяч рублей в 
гсд.

В целом по Кировско.му 
району из 23 линий, наме- 
ценных обязательствами, 
работают 20.' Не сумели за
пустить новые . линии на 
«Сибэлектромоторе» и за
воде математических ма
шин. Причина: подвели изго
товители-поставщики. В на
чале года технические служ
бы этих предприятий не уч
ли всех обстоятельств , и 
принимали обязательства, 
не имея четкого представле
ния о том, как идут дела у 
поставщиков.

Еще одна линия, записан
ная в обязательствах на 
1968 год, принадлежит за

воду строительных материа
лов. Но самое парадоксаль
ное то, что она работает 
уже... три года. Рукозоди- 
тели завода, включая эту ли
нию в обязательство, или 
не знают, что у них делает
ся в цехах, hJih заведомо об
манывали.

В Ленинском районе свои 
обязательства выполнили 
химфармзавод и фабр.ики 
обувная, махорочная.

На щзмфармзаводе творче
ская группа, которой руко- 
водил конструктор тов. Рас
сказов, смонтировала и за
пустила конвейерную линию 
по расфасовке готовых ле
карств. Линия увеличила 
производительность на 25 
процентов и высвободила 4 
человека.

Механизированная поточг 
ная линия на махорочной 
фабрике обрабатывает
сырье экономично и гораздо 
быстрее, чем раньше. ' Она 
дает 71 тысячу рублей эко
номии в год. «Росглавгабак» 
рекомендовал эту механизи
рованную линию для вне
дрения на других предприя
тиях отрасли.

Но общая картина в Ле
нинском районе менее ог
радна, чем в Кировском. Ав- 
то."патические и поточные 

линии устанавливаются 
очень долго. Обязательства 
по их'вводу срываются.

Крупнейшее предприятие 
района — подшипниковый 
завод пока еще не задает 
тон в техпрогрессе. Вспоми
нается прошлогодняя исто
рия, когда в начале года

кодшипниковцы собирались 
запустить 1 0  линий, но за
тем едва осилили две. В 
этом году история повторя
ется. Коллектив обязался в 
1968 году ввести в эксплуа
тацию 4 автоматические ли
нии. Одну, шлифующую 
кольца железнодорожных 
подшипников, запустили го 
втором квартале, но она до 
сих пор дает продукцаи 
меньше, чем ожидали. Дру
гую, такую же, сейчас отла
живают, но начнет ли она 
работать до конца года, .ни
кто не скажет твердо. Две 
автоматические линии для 
термической обработки ко
лец не будут даже смотгги- 
рованы. Эти линии завод по
лучил, как говорят, недоком
плектованными

Неудачи с автоматизаци
ей на подшипниковом заво
де можно объяснить лишь 
просчетами технических ру
ководителей. Многолетняя 
печальная судьба новых ав
томатических линий вызы
вает тревогу.

Технические специалисты 
и таких крупных предприя
тий, как «Томкабель» и за
вод резиновой обуви, также 
давно не радуют запуском 
современных автоматиче
ских и других линий.

Третий год пятилетки на 
исходе. 28 автоматических, 
поточно-механизированных и 
конвейерных линий, вклю
ченных в обязательства го
рода, установлены и дают 
продукцию, 4 линии запу
щены сверх обязательства, 
4 линии близки к пуску. В 
целом обязательство города 
будет выполнено. Но если 
бы все предприятия выпол
нили свои обязательства, 
Томск получил бы в нынеш
нем году 40 новых линий.

Следует отметить, что в 
общем числе существующих 
и рождающихся линий авто-, 
матические еще занимают 
скромное место. Предприя

тия делают -главный упор на 
автоматизацию отдельных 
операций, на организацию 
потоков. Конечно, это — 
верное направление, и ведет 
оно к более широкой авто
матизации. Но если мы же
лаем иметь цехи-автоматы, 
то пора автоматическим ли
ниям дать «зеленую ули
цу».

Между тем отнош-зние 
технических специалисгов 
к ним более чем прохладное. 
В Томске слабо изучается 
опыт отдельных предприя
тий, внедряющих автомати
ческие линии. Этот опыт по
лезен. Например, завод ре
жущих инструментов изго
товляет автоматические ли
нии своими силами, причем 
объединяет в линию обыч
ные стандартные испытан
ные в работе станки. Полез
но знать и ошибки других, 
чтобы не повторять их.

Автоматические и другие' 
линии, появившиеся в этом 
году, дали экономический 
эффект свыше 300 тысяч 
рублей. Но дело не только 
в рублях. Сотни рабочих по
требовались бы дополнитель
но. Кроме того, линии внес
ли коренные изменения в 
технологию и организацию 
труда.

Сейчас на промышленных 
предприятиях рассматрива
ются обязательства в честь 
1 0 0 -летия со дня рождения 
В. И. Ленина. Соревнуясь 
за дострйную встречу этого 
юбилея, коллективы добьют
ся новых успехов в дальней
шей автоматизации пронз. 
водства. Важно, чтобы за 
судьбой новых линий следи
ли более пристально, чем 
это было в нынешнем году 
на многих предприятиях.

Л. КРАЕВ,
инструктор промыш
ленно-транспортного от
дела Томского горкома
КПСС.

I После выступления газеты

I И засияла <(Звездочка»
I  Детский клуб «Звездочка» (Томск, улица Усова, 31) 
S несколько лет ютился в темном н тесном подвальном по- 
S мещении. После заметки в газете «Красное знамя»; «По- 
I  могите «Звездочке»!» рядом, в том же помещении, наш. 
3  лось место. Теперь у клуба пять небольших комнат спе- 
= циального назначения: костюмерная, для авиамодельного 
I  кружка, для занятий духового оркестра, две комнаты 
5  для занятий по классу фортепьяно и классу баяна, зри- 
= тельный зал на 90 мест (с эстрадой). Руководите-лямя 
I  для занятий музыкой приглашены студенты музучилаща. 
I  Имеется расписание занятий музкружковцев, они прово- 
3 дятся в течение всего дня. Только' библиотека осталась в 
3 старом помещении.
I  Для детского клуба приобретены мебель, два пианино, 
I  два баяна, полный комплект инструментов для духового 
5 оркестра, киноустановка.
я В помещении чисто, светло, уютно и очень тепло. Та 
I  же заведующая детским клубом М. А. Найшева, но сов- 
= сем другая работа! Теперь есть семь штатных работни- 
I  ков.
3 Работа построена по типу Дома пионеров. Занятия 
3 кружвдвцев проходят ежедневно в разное время, так как 
I  дети учатся в три смены. Кроме музыкального и авиамо- 
3 дельного, работает кружок художественной самодеятель- 
3 ности. Есть физкультурный работник, который четыре 
3 раза в неделю занимается с детьми, руководит секцяяии: 
3 футбольной н хоккейной. Ребята, заслужили три кубка за 
= игры в футбол и хоккей. Есть своя спорптная коробка, 
3 где поставят теплушку, после чего будет организован 
3 кружок фигурного катания на коньках, 
я Выбрано правление детского клуба, куда вошло семь 
1 ребят.
i  Началась подготовка к проведению новогодней елки. 
3 Ребята работают над постановкой сказки «Снежная коро- 
3 лева», готовят новогодние песни и танцы, костюмы. В 
я зимние каникулы при «Звездочке» будет организован 
§ пионерлагерь на 50 человек.
3 Плохо только го, что в клубе нет гардероба, так что 
3 на концертах детям приходится сидеть одетыми. Не де- 
I  монстрируются фильмы при наличии своей киноустапов- 
i  ки и своего киномеханика (не учтены все требования по- 
3 жарников).
3 Хотелось бы, чтобы эти недостатки были в ближайшее 
3 время устранены. И тогда «Звездочка» засияет в полную 
I  силу!
S Б. НИКОЛАЕВА.

Л
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Наши интервью ... ЛИЦА НЕОБЩИМ ВЫРАЖЕНЬЕМ
ЭКСКУРСИЯ п о  УНИВЕРСИТЕТСКИМ НОВОСТРОЙКАМ

Уходят годы, десятиле
тия, сменяются, поколения. 
И" вместе с ними меняется 
лицо городов. Каждое поко
ление, каждая эпоха остав
ляют свой след, свои краски 
в неповторимом колорите 
города. Современная эпоха 
наложила на городские ули
цы печать стремительности - 
линий.

Наш Томск — не исклю
чение из общего правила, 
хотя, может быть, он еще и 
не успел,' как другие горо
да, полностью облечься в 
доспехи нынешнего века. Но 
с каждым годом растуг у 
нас этажи новых зданий.

В ближайшее время наш 
старинный город украсится 
рядом крупных обществен
ных зданий. Часть их про
ектируют томичи. Какими

они будут, эти новые' творе
ния архитекторов и инжене
ров, как впишутся в пано
раму города? Об этом мы 
попросили рассказать глав
ного архитектора института 
Томснгражданпроект Э. И. 
Дрейзина.

— Коллектив нашего ин
ститута, ■—■ рассказал Элеа- 
зар Израилевич, — сейчас 
работает над проектами мно-, 
тих сооружений. Однако 
сообщить обо всем сразу 
невозможно. И потому я 
остановлюсь на трех из них. 
Во-первых,—он осторожно 
развернул плотный лист ват
мана, помолчал, вниматель
но разглядывая четкие ли
нии чертежа, — речь пой
дет о нынещнем юбиляре. 
Целый комплекс сооруже
ний будет возводиться на

территории университета. 
Чтобы представить, каким 
будет этот старейший вуз 
через пять-семь Лет, необ
ходимо ререйти с центра.ть- 
ной магистрали — с про
спекта Ленина, откуда мы 
привыкли смотреть на глав
ный корпус университега, 
на Московский тракт. Имен
но отсюда будет лучше все
го видна панорама новых 
зданий старейшего сибир
ского вуза. Сейчас здесь 
стоит несколько неказистых 
построек. Но давайте на не
сколько минут дадим волю 
воображению. Вот по краси
вой, монументально оформ
ленной лестнице, мимо но
вых общественных и учеб
ных корлусоБ, прямо с Мо
сковского тракта мы под
нимаемся вверх — к физи

ческому корпусу. Справа от 
нас высится здание спор
тивного корпуса. А прямо 
перед нами возвышается 
еще одно новое здание, ко
торое органично вписывает
ся в основной комплекс ста
рых университетских постро
ек. Здесь актовый зал, рас
считанный на 1 .0 0 0  мест, и 
столовая на 500 мест. Зе
лень и шум рощи как бы 
войдут внутрь этого корпу
са, поскольку весь он, гово
ря языком архитекторов, 
будет максимально огкрыт. 
Сплошные витражи, засген- 
ленные веранды, открытые 
балконы соединят интерьер 
этого здания с окружающим 
ландшафтом.

Пройдемте, однако,
внутрь. Красивое фойе -пред
назначено для , выставок и-

других мероприятий. Выше, 
окруженное балконами, — 
фойе для танцев. И, нако
нец, са.м актовый зал. Он 
устроен таким образом, что, 
кроме обычных заседаний, 
здесь можно давать сим|зо- 
нические концерты. Киноап
паратура позволяет демон
стрировать обычные и 
широкоформатные фильмы. 
В зале широка использова
ны звукоизоляционные и 
звукопоглощающие мате
риалы. Ёсть специальное 
устройство для трансформа
ции сцены.

— Элеазар Израилевич, 
а какие еще здания допол
нят городок университета?

— Давайте пройде.м от 
актового зала через рощу 
по направлению к научной 
библиотеке. Здесь уже раз
бита строительная площад
ка. Готовится фундахмент 
под здание библиотеки. Раз
работку чертежей ведет ин
ститут Томгипрогранс под 
руководством инженера 
А. К. Феллера. Призвав нз

помощь воображение, мы 
уже теперь с.можем ознако- 
.миться и с этим соору:ке- 
нием.

Построенное больше пя
тидесяти лет назад по про
екту архитектора А. Д. 
Крячнова, известное всем 
томичам здание научной 
библиотеки ТГУ отличается 
монументальностью и> по
жалуй, импозантностью. И 
хотя автор проекта очень 
разумно отнесся к плани
ровке и техническому обо
рудованию здания, оно, тем 
не менее, имеет немало нет, 
достатков. Читальные залы 
удалены от книгохравнли- . 
ща, интерьеры библиотеки 
по своим художественным 
качествам уступают архи
тектуре фасадов. Они эклек
тичны и перегружены раз
нохарактерными деталями. 
Все эти достоинства и недо
статки пришлось  ̂ серьезно 
проанализировать, чтобы 
новое здание, вписавшись в 
старый ансамбль, в то же 
время было свободно от 
этих недочетов. Думается,

нам это удалось. Новое зда
ние научной библиогекн 
удобно не только для чита
телей (здесь предусмотрены 
очень объемные, хорошо 
оборудованные залы для 
студентов и профессор-ско- 
преподавательского соста
ва), но и для ее работников. 
Великолепно оснащенное 
книгохранилище рассчитано 
больше чем на 3 миллиона 
экземпляров. Оно удобно 
спланировано. Впервые при
менены раздвижные стелла
жи.' Оригинальную их' кон
струкцию разработал инже
нер строительного институ
та А. Р .. Айзенштейн; кноп
ка поможет легко до
стать любую книгу. Эконо
мится место, а! это—деталь 
немаловажная.

— Продолжим нашу во
ображаемую экскурсию. 
Что эго так ярко блестит 
гам, справа?

— Вы имеете в виду стек
лянный сверкающий купол? 
Это купольная оранжерея 
ботанического сада. Если не 
ошибаюсь, то 'Она вторая в

Союзе. Подобную несколько 
раньше, построили в Моск
ве, на территории ботаниче
ского сада Академии паук 
СССР. Диаметр купола—■ 
более тридцати метров, вы
сота—восемнадцать метров. 
Весь купол — стеклянный.

Впрочем, весь ботаниче
ский сад претерпел основа
тельную реконструкцию. 

Здесь под о^щей крыптей 
разместилось несколько 
климатических зон. На • от
крытой территории разбиты 
аквариумы, цветники и зе
леные ' массивы. Здесь же 
стоит памятник основателю 
сада — П. Н.' Крылову.

— Вот и закончилась на- 
ша воображаемая экскурсия 
Б недалекое будущее уни
верситета,—заключил свое 

интервью т. Дрейзи'Н. — 
Срвременную архитектуру 
часто ругают за стандарт, 
за всеобщую «похожесть». 
Мы старались, чтобы новые 
университетские здания от
личались, как сказал поэт, 
«лица необщим выражень
ем». Как нам удалось, луч
ше судить другим...

К а к  известно, строи
тельство скважин
включает монтаж буро

вой установки, бурение 
скважины и ее испытание 
на нефть и газ. Если про
анализировать каждый цикл 
отдельно за последние не
сколько лет, станет ясно, 
какими возможностями мы 
располагаем, чтобы' повы
шать скорость и качество 
буровых работ.

В 1965 году вышкомон
тажными бригадами смон
тировано 1 2  буровых уста, 
новок 'й две — буровыми 
бригадами при средней 
продолжительности полного 
цикла 54 суток. Меньше 
всего было затрачено време
ни при монтаже буровой 
установки Р-38 на Совет
ской площади — 17 дней. 
Всё работы по монтажу бу- 
'ровых были произведены 
двумя вышкомонтажными 
бригадами под руководст
вом прорабов А. И. Аркано. 
ва и И. А. Пивоварова.

В 1966 году смонтирова
но в общей сложности 16 
установок. Средняя продол
жительность строительства 

буровой была доведена до 
44 суток, а на монтаж бу
ровых Р-43 и Р-49 ушло 
всего 12—15 суток.. Были 
широко внедрены '■ методы 
1крупноблочного монтажа, 
особенно буровых устано
вок БУ-75.

Вышкомонтажный цех в 
1967 году работал значи
тельно лучше и смонтиро
вал 27 установок со сред
ней продолжительностью де
монтажа, перевозки и мон
тажа 35 суток. Отдельные 
буровые были смонтирова
ны за 14 суток.

Хотя монтаж более лег
ких установок БУ-75 при 
перетаскивании крупными 
блоками занимал ,от 5 до 8  
суток, необходимый задел 
для бурения не создавался. 
За 1967 год вышкомонтаж
ные бригады потеряли 
только из-за отсутствия 
транспорта в общей слож
ности 3 месяца, а это две 
несмонтированные буровые. 
Непроизводительно расхо

дуется время и в нынешнем 
году.

Чтобы ускорить вышко
монтажные работы, устра
нить простои, надо обеспе
чить бригады монтажным 
инструментом, трубами ма
лых диаметров для проклад
ки водо-топливо-паропрово- 
дов, пневматическими от
бойными молотками, авто- 
бурами, тракторными кра
нами, бульдозерам^!, надо 
ликвидировать текучесть 
кадров, для чего улучшить 
условия труда и быта выш
комонтажников.

Необходимо создать спе
циальную бригаду для под
готовки дорог, строительст
ва мостов, складов под це
мент, глину, химреагенты.

Наконец, пора покончить 
с таким положением, когда 
буровая бригада при пере
базировке с одной буровой 
на другую везет с собой 
весь инструмент: шланги,
ключи и прочее, на что тра
тятся драгоценное время и 
большие средства, так как 
доставляется эта «мелочь»

на вертолетах. Буровые
должны монтироваться пол
ностью до прихода бурови
ков.

Проходка на буровую
бригаду в 1967 году по 
сравнению с 1965 годом 
возросла с, 6  тысяч метров 
до 13 тысяч, а у лучшей 
бригады Д. К. Щетинкйна 
— с 9 тысяч метров до 14 
тысяч. Стали бурить почти в 
2  раза быстрее, а объем бу
рения увеличился на 16 ты
сяч метров.

Показатели буровых 
бригад в прошлом году зна
чительно улучшились. Про
изводительное время увели, 
чилось на 16,8 процента. 
Сократилось время на про
ходку как по механическо
му бурению, так и на спус
ко-подъемных операциях.
За счет более правильного 
использования долот возрос
ла механическая скорость.

Экономия времени на 
спуско-подъемных операци
ях связана с внедрением 
легкосплавных бурильных 
труб, ключей АКБ-3, ПБК, 
механического держателя 
труб, пневматического кли
нового захвата.

Все это вместе с сокра
щением затрат на вспохмо- 
г^тельные работы, с сокра
щением простоев по органи
зационным причинам позво
лило значительно удешевить 
бурение. Стоимость 1 метра 
проходки скважины снизи
лась по сравнению с 1965 
годом на 26 рублей.

' О стоимости метра про
ходки и о том, как она нам

в управлении применена 
вращающаяся цементиро
вочная головка, цементаж 
произведен цементно-бенто
нитовой смесью, и во время 
продавки раствора произво
дилось вращение 5-дюй.мо- 
вой эксплуатационной ко
лонны.

Несколько хуже обстоят 
дела у испытателей.

В 1967 году вместо 24 
скважин испытано 2 2 , при 
этом 2 0  из них испытано на 
Советском месторождении. 
В этом году также наблюда
ется отставание.

доводится, нужно cijasaTb 
особо.

В 1965 году экспедиции 
дали план сначала 28 тысяч 
метров и определенную сум
му денег на этот объем. 
После этого в мае задание 
по бурению увеличили до 
35.500 метров, а план ' в 
денежном выражении оста
вили прежним. В результа
те экспедиция оказалась в 
числе убыточных.

И сейчас отсутствует 
элементарная обоснован

ность стоимости метра про
ходки. Пора переходить к 
новой системе планирова
ния. Нужно прежде всего 
подкрепить сметами весь 
объем работ, который плани
руется на год, и тогда будет 
обоснована стоимость метра 
бурения. Думается, с соз- 
данием Томского террито
риального геологического 
управления планирова.чие 
станет более объективным.

Наша экспедиция распо
лагает не.малыми возможно
стями в увеличении темпов 
проходки; Все еще велики 
простои буровых бригад из- 
за несвоевременного завоза 
материалов и инструмента, 
некачественно отремонтиро
ванных турбобуров. Служ
бе главного механика надо 
шире внедрять такие но
винки, как расходомеры 
глинистого раствора, глино
мешалки фрезерного типа, 
подпорные шламовые наг.о- 
сы.

Много сделано техниче
ской службой экспедиции 
для улучшения качества бу
ровых работ. Так, для уве
личения выноса керна вы
работан режим' отбора его 
из пласта A-I Советского 
месторождения, проведены 
работы по отбору керна 
двойным колонковым набо
ром. Для улучшения качест
ва цементажа на Советском 
месторождении применены 
технические новинки, как, 
например, использование 
нефти в качестве буферной 
жидкости. На Р -6 6  впервые

Анализ эффективности 
работ по исследованию 
скважин показывает, что, 
во-первых, существует боль
шой разрыв между оконча
нием бурения и началом 
испытания, а также велики 
еще простои во время испы
тания скважин. В прошлом 
году из-за отсутствия тран
спорта потеряно бригадами 
в общей сложности 3,5 ме. 
сяца, в ожидании перфора
ции •— около 2 -х месяцев, 
в ожидании изотопов — 
около 1,5. На ликвидацию 
осложнений и аварий, на ре
монтно-изоляционные рабо

ты ушло три с половиной 
■месяца.

Другими словами, одна 
бригада из-за всех этих не
урядиц практически была 
выключена из процесса ис
пытания.

Низкие темпы испытания 
обусловлены прежде всего 
плохой подготовкой бригад 
к работе в зимних условиях: 
несвоевременный ремонт 
котельных, неукомплекто
ванность их обслуживаю

щим персоналом. Нет выра
ботанной системы опробова
ния скважин, с которой свя
зано проведение ремонтно
изоляционных работ. Нет 
станков для разбурки це
ментных мостов при работе 
На установках «Бакинец-3», 
электрогазосварочной. аппа
ратуры.

Для улучшения работы 
испытателей в экспедиции 
созданы звено по ремонту 
оборудования, группа опе
раторов по исследованию 
скважин. Введено за прави
ло проводить пусковые кон
ференции по испытанию, 
что повышает ответствен
ность всех служб перед 
бригадой' и способствует со
кращению простоев в ходе 
исследования скважины.

Цех испытания улучшит 
свои показатели, если пере
вести его бригады на сдель
ную оплдту труда. Для 
этого необходимо только 
обеспечивать испытателей 
всем необходимым своевре
менно. Сдельная оплата 
труда заставит как-рабочих, 
так и инженерно-техниче
ских работников цеха более 
критически подходить к сво
ей работе. I

Несмотря на большую 
разбросанность работ в этом 
году, александровские неф- 
теразведчики стремятся ус
пешно выполнить план. Их 
деятельность заметно улуч
шится, если вновь создан
ное геологическое управле
ние окажет необходимую по
мощь. Прежде всего нужно 
наладить снабжение всем 
тем, без чего нельзя нор
мально работать, а тем бо
лее работать лучше и 
быстрее.

Г. ЯРЫГИН,
начальник НТО Алек
сандровской нефтераз-
ведочной экспедиции.

В С П Е Ц И 
ПОЛИТИЧЕСКОМ

А Л Ь И О М 
КОМИТЕТЕ ООН

В ИНТЕРЕСАХ 
И А Р  О Д А
ВАРШАВА, 12 декабря. 

(ТАСС). Работа сессии Вер
ховного Совета СССР по-преж
нему находится в центре вни
мания польской печа
ти, радио и телевиде
ния. Газета «Жпче Вар
шавы» пишет сегодня, что бо
лее высокие, чем предусмат
ривалось, темпы роста наци
онального дохода и жизнен
ного уровня населения, ус
пешное развитие различных 
отраслей, больший, чем в ми
нувшем году, урожай зерна— 
таков краткий итог нынеш
него года советской экономи
ки, определяющий атмосфе
ру оптимизма, в которой про
ходит в Кремле работа пятой 
сессии Верховного Совета 
СССР. Газета далее отмечает, 
что во всех выступлениях на 
сессии подчеркивается живо
творное влияние экономиче
ской реформы на развитие 
страны и что депутаты одоб-- 
ряют и поддерживают наме
ченный курс советской эко
номики.

Газета «Трибуна люду» ука
зывает сегодня, что «1969 год 
будет характеризоваться в Со
ветском Союзе дальнейшим 
ростом производства»;

НЬЮ-ЙОРК, 12 декабря. 
(ТАСС)- Вчера в Специаль
ном политическом комитете 
ООН закончилось обсужде
ние доклада генерального 
комиссагра Ближ;невосточно- 
го агентства ООН для помо
щи палестинским беженц.нм 
и организации работ. Вопре
ки сопротивлению Израиля, 
цеплявшемуся за любые воз
можности утопить вопрос 
в процедурных словопрени
ях, 92 делегата при одном 
израильском голосе против 
приняли резолюцию, кото
рая призывает правительст
во Израиля предпринять 
эффективные и срочные ша
ги для незамедлительного 
возвращения тех жителей, 
которые покинули свои жи
лища после нййала военных 
действий. Резолюция про
сит генерального секретаря 
ООН проследить за эффек
тивным осуществлением 
этой резолюции и предста
вить об этом доклад Гене
ральной Ассамблее.

Выступая в прениях по

данной резолюции, предста
витель Советского Союза 
Л, И. Менделевич указал, 
что незамедлительное . воз
вращение беженцев — не 
просто человеческая пробле
ма, касающаяся судеб лет. 
дей, но и политическая проб
лема, ̂  от решения которой 
зависит успех миссии спе
циального представигеля 
генерального секретаря ООН 
Ярринга на Ближнем Восто
ке. Советский делегат разо
блачил маневры Израиля, 
который выдвинул фальши
вый тезис о том, будто воз
вращение беженцев, задер
живается по соображениям 
«безопасности» Израиля. 
Как указал советский деле
гат, сотни тысяч людских 
судеб не могут быть предме-' 
том торга, и решение проб
лемы беженцев диктуется 
угрозой их физической гибе
ли.

Решение Специального 
политического комитета 
подтвердило правильность 
высокогуманной позиции 

Советского Союза.

в  сто лиц е Э кватор иальн о й  Гвинеи  — С анта-И сабель  не
давно со сто ял ась  то р ж е ств е н н ая  церемония поднятия наци
он альн о го  ф л а га  это й  стр ан ы  — 41-го независим ого го суд ар 
ств а  на аф р и кан ско м  ко н ти н ен те .

НА СНИМКЕ^: во время подъема национального  ■ ф л а га  рес
п уб л и ки . Кр ай н ий  слева  — первы й президент Э кв ато р и ал ь
ной Гвинеи  Ф р ан си ско  М асиас.

Ф ото в. К о роч ан ц ева. Ф ото х р о н и ка  ТАСС.

В п я т о м  КОМИТЕТЕ ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ ООН
НЬЮ-ЙОРК, 12 декабря. 

(ТА'СС). Пятый комитет Ге
неральной Ассамблеи ООН 
обсуждает внесенный совет
ской делегацией вопрос о 
включении русского языка' 
в число рабочих языков 
главных органов ООН. Вы
ступивший вчера на заседа
нии комитета представитель 
СССР Я. А. Малик заявил, 
что Организация Объединен
ных Наций была создана па 
основе признания равноправ
ного положения нескольких 
языков в качестве офици
альных, что. нашло отраже
ние в ее уставе. Официа.ть- 
ным языком, сказал Мал.-ш.

был признан и русский 
язык.

Представитель СССР 
далее отметил, что русский 
язык — это язык страны, 
которая внесла решающий 
вклад в дело спасения циви
лизации от фашистской чу
мы и обеспечения условий 
для создания самой Органи
зации Объединенных Наций.

Подчеркнув далее широ
кий интерес к изучению 
русского языка во многих 
странах мира, а также факт 
использования русского в 
качестве дипло.матического 
языка целым рядом стран— 
членов ООН с населением 
около 300 млн. че.ловек.

представитель СССР з.ая- 
вил, что русский язык и.меет 
все основания к то.му, чтобы 
занять равноправное поло
жение с другими рабочими 
языками во всех главных 
органах ООН.

Несомненно, подчеркнул 
,в заключение Я. А. Мал’ик, 
что официальное включение 
русского языка в число ра
бочих языков ООН будет 
правильно отражать роль и 
место этого языка в совре
менном мире, способство
вать улучшению функциони
рования главных орга;-юв 
ООН и явится существен
ным дополнительным сред
ством достижения целей, за
крепленных в уставе ООН.

СРОКИ ПОЛЕТА 
П О Д  В О

«АПОЛЛОНА-8» 
П Р О С О М

НЬЮ-ЙОРК, 12 декабря. 
(ТАСС). Запуск кос.миче- 
ского корабля «Аполлон-3» 
в сторону Луны, возможно, 
придется отложить в связи 
с обнаруженными техниче
скими неполадками в раке
те «Сатурн-5», передает
корреспондент агентсгва
ЮПИ с мыса Кеннеди.

Техническая неполадка— 
утечка топлива — обнару
жена в одном из пяти .мото

ров первой ступени ракеты 
«Сатурн».

Полет трех американских 
космонавтов Фрэнка Бор
мана, Джеймса Ловелла и 
Уильяма Андерса назншен 
на 21 декабря. По плану 
космонавты должны обле
теть вокруг Луны и вер
нуться на Землю. Если на
меченный на . 2 1  декабря 
полет не состоится, запуск 
«Аполлона-8 » будет отло
жен до 18 января.

С П Л Н И К - ОБСЕРВАТОРИЯ ИЗУЧАЕТ ЗВЕЗДЫ
НЬЮ-ЙОРК, 12 декабря. 

(ТАСС). Как уже сообща
лось, 7 декабря с мыса Кен
неди в Соединенных Шта
тах была запущена косми
ческая обсерватория «Сгар- 
гейзер» (ОАО-2).

На борту «Старгейзера;» 
установлены телескопы и 
телевизионные камеры с те

лескопическими объектива
ми. «Первые два комплекта 
■телескопов, — как сообща
ет агентство ЮПИ, — были 
включены вчера и начали 
регистрировать в ультра
фиолетовых лучах излуче
ние звезды Бета Киля в 
южном полушарии неба'».

С О С Т А В  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А  Р. Н И К С О Н А
ВАШИНГТОН, 12 декаб

ря. (ТАСС). Избранный 
президентом США Ричард 
Никсон вечером 11 декабря 
объявил по телевидению со
став республиканского пра
вительственного кабинета, 
который вместе с президен
том приступит к исполнению 
своих обязанностей 2 0  ян
варя 1969 года.

Пост государственного 
секретаря в новом прави
тельстве США займет Уиль
ям П. Роджерс, бывший ми
нистр юстиции в правитель
стве президента Эйзенхау
эра.

Новым министром оборо
ны будет член палаты пред
ставителей Мелвин Лэйрд, 
являющийся влиятельным 
членом комиссии по ассиг
нованиям представителей

конгресса.
Министром юстиции ста

новится Джон Митчелл, ко
торый руководил предвы
борной кампанией Р. Никсо
на в 1968 году.

Министр почт и телегра
фа — 'Уинтон Блаунт — в 
настоящее время является 
президентом торговой пала
ты США.

Министерство внутрен
них дел возглавит Уодтер 
Хикел, который занимает 
сейчас пост губернатора ■ 
штата Аляска.

На пост министра финан
сов назначается банкир Дэ
вид Кеннеди, председатель 
совета директоров чикаг
ской компании «Континетал 
ИЛЛИНОЙС нэшнл бэнк энд 
траст Компани», с 1953 по 
1954 год он был специаль

ным помощником министра 
финансов в правительстве 
Эйзенхауэра.

Министр земледелия — 
президент Небраоского уни
верситета Клиффорд Хар
дин.

Министром торговли ста
новится нью-йоркский бан
кир Морис Стэйс, который 
занимал пост директора 
бюджетного бюро при пра
вительстве Эйзенхауэра.

Министром труда будет 
профессор Чикагского уни. 
верситета Джордж Шульц. 
Он является одновре.мепно 
директором ряда компаний.

Пост министра здравоох
ранения, образования и со- 

■'циального обеспечения зай
мет вице-губернатор штата 
Калифорния Роберт Финч, 
политический советник

Р. Никсона.
Губернатор штата Мичи

ган Джордж Ромни возгла. 
вит министерство жилищно
го и городского развития. 
Как известно, Ромни был 
соперником Р. Никсона В 
борьбе за выдвижение сво
ей кандидатуры на пост пре
зидента от республиканской 
партии.

Министром транспорта 
становится губернатор шта
та Массачусетс, в прошлом 
бизнесмен, Джон Волпе, ко
торый вел активную кампа
нию за избрание Никсона 
президентом. При президен
те Эйзенхауэре он руково
дил строительством шоссей
ных дорог в США.

Все члены правительст
венного кабинета являюгся 
республиканцами.

Н о в о е

правительство
И т а л и и

РИМ, 13 декабря. 
(ТАСС). После трехнедель
ного правителъственчого 
кризиса в Италии сформи
рован новый кабинет. Вчера 
вечером политический секре
тарь христианско-демокра. 
гической партии М. Румор, 
которому было поручено 
формирование нового прави
тельства, посетил президен
та республики Дж. Сарагата 
и вручил ему список мини
стров. Президент подписал 
декре'гы о назначении 
М. Румора председателем 
Совета мниистров и о назна
чении новых членов пр:4ви- 
тельства.

Как и ожидалось, новый 
итальянский кабинет позт.5. 
ряет прежнюю правительст
венную коалицию так н:а.зы. 
вае.мого «левого центра» 
(.христианакие демократы, 
социалисты и ■ республикан
цы).

Из 27 министров нового 
правительства 17 постов зай
мут христианские демокра
ты, 9 — социалисты и один 
пост — республиканец. За- 
.местителем председателя 

Совета министров назначен 
Франческо де Мартино, ми
нистром иностранных дел — 

'Пьетро Пенни, министром 
обороны — Луиджи Гун, 
внутренних дел — Франко 
Рестиво, промышленности и 
торговли — Марио Танасси, 
финансов — фаусто Реа- - 
ле, казначейства — Э.мялио 
Коломбо, внешней торговли 
— ВитгЬрино Коломбо.

Правительственный .кри
зис в Италии начался 19 но
ября этого года, когда в от
ставку вьппло нравительСт. 
во во главе с христиансктгм 
демократом Дж. Леоне. Но
вое правительство создано в 
результате длительного и 
напряженного торга мегк.ду 
партиями, составйяющя.ми 
нынешнее правительственное 
большинство.

Безработица в США
ВАШИНГТОН, 12 декаб

ря. (ТАСС). В США в но
ябре насчитывалось 2 ,6  
миллиона безработных, что 
составляет 3,3 процента 
всей рабочей силы в стра
не. Об этом сообщило мини
стерство труда.

/
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 14 декабря 1968 года;
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Н а  п е р в ы х  р о л я х —

« п о л и т и ч е с к и е »

Р а з г л я д и  с ю ж е т ,  х у д о ж н и к ! . .

О й ,  з и м а ,  з и м а  м о р о з н а я !

о  э т о  т а к о е  —  
е о ц е н о л о г и я ?

®  С е н с а ц и и  

ф у т б о л ь н ы х

н  а

= А  самодеятель-
S 1 “ ный, говоря тепереш' 
S ним языком, театр
5  нарымские полити-
= ческие ссыльные создали 
5  в 1905 году. И с тех пор 
5 нарымчане были постоян- 
5  ными зрителями спектак- 
5 лей, поставленных поли- 
Е  тическими ссыльными. 
5 Однако настоящий театр, 
S имеющий свое здание, 
= режиссера, директора, 
= свой репертуар, бьт от- 
Е  крыт в Нарыме 24 декаб' 
= ря 1909 года. Шла пьеса 
5 Леонида Андреева
Е  «Дни нашей жизни».
S  Т р уд н о  устан о ви ть , кто  
= впервь<е п одал и дею  соз- 
S  Дания так о го  те а тр а , но 
Е  за воп лощ ен ие ее  в 

- = ж изн ь ссы льн ы е  револю - 
S  ционеры  принялись с 
Е  б ольш и м  эн тузи азм о м . 
S П од п ом ещ ен и е  театр а  
S бы л о б о р уд о в ан  за б р о ’ 
5  ш енны й , п о л уо б го р е в - 
S  ший сарай  м естн ого  
S  купц а Р о д ю ко ва , су-. 
S  м евш ий вм естить  до  400 
5  зр и те л е й .
S Вот как вспоминает об 
Е  этом бывший ссыльный. 
5 социал-демократ Ф. • А. 
= Крылов:
S «...Выломали печи, по- 
5  чинили крвГшу, устроили 
S сцену, местами подклеи- 
Е  ли, подкрасили,- и театр 
= принял приличный вид..- 
S В работе принимали уча* 
Е стие все товарищи. Всем

было дело: женщины ши
ли полотнища из мешков, 
Костя Фомин тут же ма
левал декорацию, плот
ники, столяры, слесари, 
студенты — все работа
ли по устройству сцены, 
все были полезны. Здесь 
не было принуждения — 
была масса энергии и 
желание работать». Ди-

колаевич Харламов,
Яков Михайлович Савчен
ко, профессиональный 
актер, любимец товари
щей и публики больше
вик Иван Яковлевич Жи
лин (похороненйый на 
Красной площади) и 
другие- Привлекалась и 
.местная молодежь. В 
особенности выделяют в

крыли свои сундукй 
для актеров и снабжа
ли их костюмами и да
же драгоценностями 
Они же предоставляли 
необходимую по ходу 
спектакля мебель- За 
время существования 
театра на его сцене 
шли= «Борис Годунов» 
А- С. Пушкина, «Лес»

Деятельностью боль
шевистской группы в 
Нарыме в это время ру
ководил В. В. Цуйбышев, 
принимавший 
участие и в работе те
атра- В тот день, 
когда в Нарым пришло 
известие о смерти Льва 
Николаевича Толстого, 
была поставлена «Власть

принялись за организа
цию театров, приобре
тавших популярность 
среди населения таеж- 

большое . ного края- Как вспоми* 
■ нает старожил села 

Парабели К- Е. Видмич, 
местный поп внушал 
всем, что театр — это 
дьявольское дело, но, 
несмотря ни на что, уже

и з  ж и з н и  ССЫЛЬНОЙ МУЗЫ
ректором театра стал 
ссыльный социал демо
крат Анатолий Александ
рович Предтече'нский, а 
режиссером — Алек
сандр Иванович Ястре
бов, написавший впослед
ствии, как выяснил быв
ший научный сотрудник 
нашего музея кандидат 
исторических наук Э. Н. 
Хазиахметов, под псевдо
нимом А- Росташев за
метку о Нарымском те
атре в журнале «Театр и 
искусство» № 36 за
1912 год- В число актеров 
входили Михаил Петро
вич Кожевников и На
дежда Григорьевна Ко
жевникова-Селихова (ро
дители известного писа
теля Вадима Кожевнико
ва), Степан Андреевич 
Новоселов, Иван Ни-

своих воспоминаниях 
бь>вшие политссыльные 
нарымчанку Ольгу Че- 
чельницкую (Г рекову), 
создавшую яркий, запо
минающийся образ
Анютки из «Власти тьмы» 
Л. Н. Толстого.

Театр политссыльных 
8 Нарыме стал необык
новенно популярен. На 
спектакли приезжали из 
отдаленных деревень да
же в трескучие морозы. 
Через два часа после от
крытия кассы билеты 
достать было невозмож
но. Театр посещали все, 
включая купечество и 
полицию, которая также 
запасалась билетами, 
цена которых  ̂ была от 
рубля до пяти копеек. 
Купчихи, покоренные 
этим новшеством, от-

А. Н. Островского, 
«Ревизор» Н. В. Гого
ля, «На дне» А. М. 
Горького. Перед спек
таклями часто читались 
рефераты о творчестве 
автора и особенностях 
предлагаемого спектак
ля-

Вообще говоря, о 
репертуаре театра ве
лись ожесточенные
споры между больше
виками и , представите
лями мелкобуржуазных 
течений, потому как ре
пертуар — это прежде 
всего проблемы воспи
тательного характера, 
вопросы идейного вос
питания ссыльных- и 
этому большевики при
давали огромное значе
ние-

гьмы». Перед началом на третий спектакль в 
спектакля перед зрите- Парабели (там под театр 

с сообщением .о был оборудован амбарлями
творческом пути писа
теля выступил -Валериан 
Владимирович Куйбы
шев.

Нарымский театр про
существовал до лета 
1911 года и был закрыт 
по распоряжению том
ского губернатора Гра
на вместе с другими 
общественными орга
низациями политссьгль- 
ных. За это время теат
ром было дано около 
20 спектаклей и совер
шена гастрольная поезд
ка по колониям полит
ссыльных, расположен
ных ^ежду Нарымом и 
Колпашевом. По приме
ру нарымчан ссь:льные 
других колоний также

местной жительницы. 
Брагйной) народ вмес
тить было невозможно, 
и пришлось делать ска
мейки во дворе-

Самым известным 
после Нарымского был 
Колпашевский театр. 
Своеобразие его заклю
чалось в том, что было 
несколько трупп: поль
ская, еврейская, укра
инская, ставившие спек
такли и на своем род
ном языке. колпашев
ский театр был постоо- 
ен в овине зажиточного 
крестьянина, В соседнем 
амбаре находился «бу
фет», где в антрактах 
можно было попить чаю 
из самовара и угостить

ся пирожным. По Свиде
тельству принимавшей 
участие в одном из спек
таклей театра польской 
социал - демократки 
Э- Тенненбаум, чистый 
доход от спектаклей в 
Колпашеве составлял 
около 18 рублей и шел 
на культурные цели: 
увеличение библиотеки, 
покупку диапозитивов и 
прочее. , Колпашевский 
театр ставил преимуще
ственно водевили: «Раз
бойники» Шиллера, где 
играла Тенненбаум, бы
ли перекроены так, что 
от пьесы , осталось мало. 
Колпашевский театр, 
как и Нарь|мский, был 
закрыт по распоряже
нию губернатора.

В заключение стоит 
сказать, что само созда
ние театра . уже было 
вы;зовом к существую
щему порядку, ибо со
гласно пункту, 5 § -24
«Положения о полицей
ском надзоре», регла
ментировавшего жизнь 
политссыльных, пос
ледним запрещалось 
«участие в публичных 
сценических представле
ниях»-

i

Т. ТЕОДОРОВИЧ, 
научный сотрудник 

Нарымского музея 
политических ссыль

ных большевиков-
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Н ек тар  сибирских лесов

П О Л Я Х

Ко лп аш евский  пивзавод в ы п у сти л  о п ы тн ую  цартию  
нового безалко го льного  н ап и тк а  «Здоровье». Его  рецеп
ту р а , р азр або тан н ая  техн о ло гам и  п р е д п р и яти я , вклю 
чает в себя в качестве  осн о вн ы х ком понентов э к с т р а к т  
черем ухи  и э к с тр а к т  чаги  — и зв естн о ге  народного с ти 
м улир ую щ его  и лечебного ср е д ств а . Н ап и ток  соч етает 
п р и ятн ы й  в к у с , кр аси в ы й  зо л о ти сты й  цвет с ароматом 
та е ж н ы х  урм ан ов . М едики К о лп аш ева  полож ительно  
оценили н ап и то к  «Здоровье». В будущ ём  году завод на
мерен н ач ать  п ром ы ш ленны й  . в ы п у с к  это го  н ек
тар а  си б и р ски х  лесов.

Е . Д ЕМ И Н А .

В м и р е  
увлечений 3PVJ 3 КОРЕНЬ

Человеку не сидится 
в городской квартире. 
Человек оставляет свои 
не слишком ' срочные де
ла и первым же загород
ным автобусом уезжает 
в лес!

Если вы грибник, то в 
осеннем лесу вам сопут
ствует дедовская плете
ная корзина. Если охот
ник, то вы возьмете с со
бою ружье' и рюкзак с 
припасами. Фотоохотник 
нагрузится телеобъекти
вами и камерами разных 
систем. Но кто бы вы ни 
были, прогуливаясь по 
лесу, вы можете встре
тить человека, не имею
щего в своем заплечном 
мещке ничего, кроме ма
ленькой лопатки и длин
ного тяжелого ножа. Ес
ли вы решите понаблю
дать за этим человеком, 
то, пожалуй, будете не
сколько удивлены его 
странным занятием — он 
осматривает по какому- 
то наитию выбранные де
ревья. Отогнет нижние 
тяжелые ветви, посмот
рит «в корень», поковы
ряет сухим сучком почву. 
И переходит к следующе
му дереву. Имя этого че
ловека — Лука Кирилло
вич Дронов, он замести
тель декана строительно
го факультета инженер
но-строительного институ
та.

— Увидеть в случай
ном сочленении корней и- 
ветвей какое-то подобие 
фигуры чело'века или жи
вотного — это меньше, 
чем половина дела, — 
говорит Дронов. — Ос
новное — позже.

И вот я в гостях у Лу
ки Кирилловича. Стол, 
заваленный опециа.льпы- 
ми журналами и рукопи
сями статей. Полки с 
книгами. И фигурки, фи
гурки — на полках и на 
.столе, на светлой крыш
ке радиоприемника, на 

. шкафах. Балерина,
.странные звери, похожие 
■ на доисторических дино
завров, подгулявшие
охотники, возвращающие
ся с вылазки.

— Обычно я делаю 
М1(огофигурные комп-ози- 
ции, — говорит Дронов. 
— И когда у меня возни
кает замысел, начинают
ся поиски. Иногда -по не
скольку дней, а то и '.не
дель кряду брожу по ле
су, отыскивая то.'-что мне 
нужно. И вот что полу
чается...

мягкое дерево обрабаты
вается по принципу «усе
чение лишнего»., Потом 
доработка, оттачиваются 
детали. Готовая скульп
тура шлифуется.

— Раньше покрывал 
фигурки лаком, потом оь- 
казался, — рассказывает 
Лука Кириллович. — По
крытая бесцветным ла
ком фигура теряет мяг
кость, присущую дереву, 
становится холодной, как 
изделие из кости...

Увлечение это нача
лось с детства. Готовые 
композиции Лука дарил 
друзьям — причудливые 
деревянные фигурки, со
гласитесь, могут стать 
украшением в любо.м до
ме.

...«Удивлены». О-хот- 
ничий пес, натаск'нн- 
ный на боровую дичь, не
ожиданно столкнулся с 
диким козлом. Немая сце
на, как говорят в театре: 
собака сделала неуверен- 
ную стойку, а козел при
готовился отразить на'та- 
деиие врага своими мас
сивными рогами,

...« Драма ». Пягифи- 
гурная композиция. Ф.ан- 
тасгические хищники на
пали на лагерь людей.

— Лучшее дерево для 
таких поделок — чере.му- 
ха, хотя я работал и с 
желтой акацией, и с ти
сом, и с грабом, — гово
рит Дронов. И поясняет: 
— Больше возможностей. 
Ветка черемухи, при

гнувшаяся к земле, пу
скает корни. Здесь толь
ко смотри внимательней!..

Процесс обработки дре
весины и создания фигу
ры долог и кропотлив. 
Заготовки отпариваются 
в горячей воде, потом

— Это похоже на азарт 
охотника. Только здесь 
азарт растянут — найти, 
домыслить, создать. Я 
нахожу в этом истинное 
наслаждение.

Лука Кириллович окон
чил горный факультет 
Томского политехниче
ского института в 1953 
год̂ у. Работал на ст.оой- 
ках Кузбасса. Потом 
ушел на преподава
тельскую работу. Пи
шет научные статьи, 
готовит учебник по зим
нему бетонированию. И 
вот — фигурки из дере
ва,, из материала, над 
которым работают луч
шие скульпторы, из са
мого человечного мате
риала.

Живой мир перенесен 
в городскую квартиру. 
Но от этого дерево не ста
ло мертвым. Оно сохра
нило всю неповторимую 
прелесть живой природы, 
красоту и го, что опреде
ляет стремительные на
звания композиций Дро- 
нова, — динамику непо
движного, пластику не
одушевленного.

— Мне не встречались 
застывшие, похожие на 
идолов лесные фигуры... 
Они всегда передают об
раз живой природы.

В. ЛОИША.
Фото в. Ефименко.

Ч т о  
т  а  к о е . . .
л е с ?

В общ епринятое поня
ти е  о лесе  н а у к а  вносит 
сущ е ств е н н ы е  изм ене
н и я . С у ть  и х  вы разило  
зако^ччившееся в М оск
ве 12 декабр я всесою з
ное совещ ание по л е с
ной биогеоценологии  
(биогеоценология — н ау
ка  о ком плексной  в заи 
м освязи  в ж ивой приро
де).

И сследователям  л е с  
п р е д став л я е тся  не «пло
щ адью  зем ли , обильно 
зар осш ей  дер евьям и» , 
к а к  определено в то л ко 
в ы х  сл о в ар я х . Биологи 
р а ссм атр и в аю т лес во 
всем разнообразии  его 
п ри ро дн ы х груп п и р о во к  
и св язе й  — р а сти те л ь 
н ы х  и ж и в о тн ы х  сооб
щ еств .

У чен ы е  не случ ай н о  
вспом нили  на ’ совещ а
нии п о го во р ку : «За

деревьям и  леса  не вид
но». Она верна , если  не 
учитывать^  наприм ер , 
что каж д ую  бер езу  з а 
сел яю т до 700 ты с я ч  на
се к о м ы х , клещ ей , что 
ге к та р  леса  — это  и 
«вотчина» 2 0 — 40 пар 
пти ц , что  в кубом етре 
лесной почвы можно на
сч и та ть  свы ш е тр и д ц ати  
ты с я ч  беспозвоночны х,.

Биогеоценология бе
р е тся  о тв е ти ть  на мню- 

гие за гад к и  н аш его  «зе
леного  д р уга » .

С овещ ание нам етило  
п ути  реш ения м н о ги х  
те о р е ти ч е ск и х  проблем .

(Корр . Т А С С ).

■

«...ЗДОРОВЬЮ МОЕМУ ПОЛЕЗЕН РУССКИЙ ХОЛОД!»
? X»' :

...О х , и н еласковая в этом  
году в ы д ал ась  зим а! Ч то  ни 
неделя, то  за  сорок. Зам ер за
ю т на л е ту  п ти ц ы . С трудом  
про6ива>Ът м утн ы е  волны  т у 
мана ф ар ы  ч уть  л ц  не ощ у
пью  д в и ж у щ и хся  м аш и н .

Но в Том ске  ж и в у т  си бир я
ки . А  како го  си бир яка  и с п у га 
еш ь ядр ены м  морозом! В о т и 
б е гу т  по, казало сь  б ы , на
скв о зь  проморож енным у л и - . 
цам за к у та н н ы е  ж ен ски е  ф и 
гу р к и . Д ы хан и е  м о хн аты м  ине
ем оседает на воротнике и 
б р овях .

К то  она? С ту д е н тк а?  М олодая 
работница? Не все ли  равн о : у  
нее свид ан ие . П у сть  б уд ет со
рок, п у с ть  п я ть д е ся т  — неваж 
но. Он при дет, й на за с ты в ш и х  
у л и ц а х  з а п а х н е т  весною . И 
б уд е т много-м ного , хор о ш его : 
«и сн еж и н ки  на в аш и х  ресни 
ц а х , и о гн и , и слова невпо
п ад ...»

Если  у  наш ей героини  в де
кабре со сто ял о сь  свидание с 
весною , то  у  т е х , к то  изобра
ж ен на верхнем  сн и м ке , на 
календаре  — ж ар кое  лето . 
К а к  хорош о р а ссе к а ть  грудью  
у п р у гу ю  волну, когда на дво
ре го сп о д ств уе т с туж а !

• Ф ото в. ЕфИ1м енко.

ТЕАТР
14 д ек а б р я  — «С тран н ая  

м и ссис С эви дж » .
Н ачало  сп е к т а к л я  • в 

19 час. 30 мин.

14 и 15 декабря
Зал лектория 

КОНЦЕРТЫ
заслуженной артистки 

РСФСР, лауреата Государ
ственной премии профессо
ра

Татьяны Николаевой
с симфоническим оркест

ром филармонии.
Дирижер — Игорь Кова

лев.
программе — ■ Чайков

ский. Рахманинов. ' , '
Начало—в 8  часов вече

ра.
Билеты продаются.

СЕГОДНЯ В 
КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО

V В ■ В Я в  В В В Я В В Я В В В В В В Б В В Н В В В В Я  в  а B B B B B B B B B B B B B B E I
пяти своих лучших игроков)

В В В В Б В В В Б В В В И В В

Н А  Ф У Т Б О Л Ь Н Ы Х  
П О Л Я Х  М И Р А

СТАМБУЛ. Сборная Се
верной Ирландии со счетом 
3:0 победила на стадионе 
«Митхат-паша» сборную 
Турции в отборочном матче 
чемпионата мира по футбо
лу, Голы забили нападаю
щие ирландской команды 
Харкин (два) и Николсон. 
Это был ответный матч — 
первый, в -Белфасте, ир
ландцы выиграли 4:1. Обе 
ко.манды выступают в чет
вертой группе, где предсто
ит играть и советским фут
болистам.

МАДРИД. Сенсационно 
— вничью со счетом 1 : 1  —

мадридском
«Бернабеу»

закончился на 
стадионе 
футбольный матч сборнтях 
Испании и Бельгии, участ
ниц шестой группы отбороч- 
но'Го турнира чемпионата 
мира. Счет открыл на тре
тьей минуте центр-форвард 
бельгийцев Девриндт, иа 
76-й мин. испанец Гарате 
забил ответный гол. Бель
гийцы запротесго,вали, усмо
трев положение «вне игры», 
и судья встречи португалец 
Гарсия удалил с . поля их 
капитана Аноиа. Однако 
сборная Бельгии и вдесяте
ром (причем выступая без

. сумела удержать ничеииыи 
счет и теперь с 7 очками из 
8  БОЗ'Можных возглавляет 
таблицу в своей подгруппе.

НИКОЗИЯ. Встреча сбор
ных Шотландии и Кипра, 
выступающих в , седьмой 
группе отборочного турнирк 
чемпионата мира по футбо
лу, завершилась победой 
шотландцев — 5:0.

АФИНЫ. Неожиданное 
поражение от сборной Гре
ции '— .2:4 потерпела : в от
борочном матче чемпионата 
wiipa по футболу команда 
Португалии (обе сборные 
выступают в первой группе).. 
Бронзовые призеры минув
шего первенства растеря
лись настолько, что забили 
даже один гол в собствен
ные ворота (Торрес). Авто
ры остальных — греки Па-

паиоанну, Дедес, Сидерпс и 
португальцы Аугусто и Эй
себио.

ЛОНДОН. 80 тысяч зри
телей -собрал на лондон'ско.м 
стадионе «Уэмбли» товари
щеский матч чемпионов 'д«п- 
ра — футболистов Англии 
— со сборной Болгарии. Го
сти оказались достойными 
соперниками хозяев, . и ин
тересный матч завершился 
вничью — 1 : 1  (голы ,забили 
Аспарухов и — через три 
минуты—Херст).

САНТ-ЯГО. Сборная фут
болистов Польши со счетом 
2 : 1  победила сильнейший 
чилр^йский клуб «Коло-ко
ло».

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Больш ой зал — «Золоты е 
серьги»  (две серии) — 9,
11-35, 14 10, 16-45, 19-20, 21-55. 
Ф ильм  _для взрослы х .

М алый зал — «Р азб уд и те  
М ухи н а» — 9, 10-45, 12-30,
14г15. 16, 17 .45 , 19-15, 21.

Зал  кин о хр о н ики  т- «Дмит- 
рий_ Ш о стако ви ч » , «Мос^чов- 
ски й  м еж дународны й  киноф е
сти в аль»  — 9-30, 12-05, 14-40,
17-15, 22-25. «О кно , о ткр ы то е  в 
м ир», ^ Визит А . Й. К о сы ги н а  в 
И ран», «Сорок ш аго в» , «К аж 
ды й  день» — 10-45, 13-20,
15г55. 18-30. К и н о ф е сти в ал ь
«Для вас , с тр о и тели !» : «ДвтОг
м ати зац и я в - с .троител1?стре*, 
«Блоки  на ко н в е й е р е » ,’ «Сете
вой гр а ф и к  в строительном  
п ро изводстве» , «Новости стр ои 
те л ьств а »  № 4 — 19-50. «Если  
ты  стр о и тель» ,. «Новое в к р у п 
ном дом остроении», «О рганиза
ция тр у д а  п р и . у стр о й стве  
кровель  и'з р ул о н н ы х  м атери а
лов», «Новости строительства'»  
№ 3 — 21-05. N

«ОКТЯБРЬ»-
Голубой зал  ~  «Золоты е 

серьги»  (две серии) — 9-25,
11-50. 14-15, 16-40, 19-05, 21-30. 
Ф ильм  ДЛĴ  в зрослы х .

Зелены й  зал — «Р азб уд и те  
М ухи н а» — 10-25, 12-20, 14-15, 
16-10, 18-05, 20, 21-55. Для д е
тей  — Сборник |у1ультиплика' 
ц и о н н ы х ф ильм ов — 9-10.,

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Годен к  

нестроевой» — 9-20, 11. 12-40, 
14-20. 16, 17-40; 19-20, 21,
22-30.

М алый зал ‘ — «Золоты е
серьги»  (две .серии) — 10-10, 
13-10, 16, 18-40, 21-20.

«ПИОНЕР»
Для детей  — -«М нострайне» 

— 9, 10-30. 12, 13-30, ;16-ЗQ^
К икоглобус «Морква-Мо<;кваА« 
«С тран а  CoisercKan» * — 15,
«Всего  одна ж и зн ь»  — 18. Для 
в зр о с л ы х  — 22-20. «О птими
сти ч е ск ая  тр агед и я»  — 20.

«СИБИРЯК»
«Годен к  нестроевой» — *

9-30, 11-15, 13. 14-45, 16-30, '
18-15, 20, 21-45.

д о м  КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

19.
«Гром небесны й» — 17-15,

С 15 ДЕКАБРЯ В КИНОТЕАТРАХ, ДОМАХ КУАЬТУРЫ И КАУБАХ ОБААСТИ НАЧИНАЕТСЯ

приплод», «Картофельная коровка»,. «Картофелеуборочный ной технике, новейших достижениях науки, познакомят с ос- Руководители колхозов и совхозов работники сельеиагв
т---------  комбайн «Дружба», «Комплексная механизация производст- ^ ,  хозяйства п о и глаш аем  вас и» „« .ч а ж ь гти п а т .!

«Новости сельского . хозяйства», «Гербициды», «Гарантия вы* ва картофеля», «Лен масличный» и другие. . новами агрохимии, профилактикой заболеваний сельскохо- ' ---- ------ ' *
соких урожаев», «За высокий урожай :ржи», «За здоровый Эти фильмы расскажут о современной сельскохозяйствен- зяйственных животных, с опытом передовых хозяйств.

На фестивальных экранах . будут, демонстрироваться 
следующие, фильмы;

. -  • -  « м  r w M V  ■■W П  Ъ t  Г|  WU BI D •

ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ КИНОФИКАЦИИ 
ОБЛАСТНАЯ КОНТОРА ПО ПРОКАТУ КИНОФИЛЬМОВ.

К302967. Заказ № .3539.
То м ск , ти п , № 2 «Красное чнамя».
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